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3editorial

En un cielo de alegría abrió un surco la esperanza…1 sembrando semillas 
de caridad, de hospitalidad, de entrega y sacrificio, hecha servicio hacia los 
más pobres y necesitados, compartiendo con ellos el dolor y la miseria. 

Hace 236 años de esa siembra. Huele en el sembrado a Dios… y el surco se 
hace palabra, se hace pan de fraternidad y de solidaridad, pan de camino, 
pan de hospitalidad eucarística.

Damos gracias a Dios por nuestros Fundadores, la Beata María Rafols y el 
Siervo de Dios Juan Bonal y Primeras Hermanas Ellos entregaron sus vidas 
en servicio de los pobres. Ellos, con toda sencillez y humildad, con heroísmo 
callado y con el ardor de la caridad sirvieron a sus hermanos más pobres.

Hoy, 236 años después, ese testimonio de vida sigue vivo a través de la vida 
y misión de tantas Hermanas que han recibido el Don de la Caridad hecha 
Hospitalidad para ser signos de amor y de hospitalidad.

Damos gracias a Dios por nuestras Hermanas que han celebrado sus Bodas 
de Oro y Primeros Votos. Damos gracias por la vida de nuestras hermanas 
entregada en la Misión, manteniendo vivo el estilo evangelizador de nues-
tros Fundadores y Primeras Hermanas. Con sus vidas han sembrado semillas 
de entrega generosa, de servicio humilde, sencillo y diligente, desde una 
actitud de acogida y cercanía a la persona. Son un signo de la siembra de 
vida que crece y madura. Huele a semilla crecida sobre la tierra surcada de 
nuestra familia congregacional. 

A lo largo de este número te ofrecemos testimonios de esta Hospitalidad 
vivida, celebrada y compartida. Que sea un estímulo para seguir haciendo 
de los más pobres nuestra opción preferencial. Vivamos unidos a la Iglesia 
Universal la Primera Jornada Mundial de los Pobres (19 de noviembre de 
2017), y hagamos nuestra la invitación a que “nuestras comunidades sean 
signo concreto del amor de Cristo por los últimos y los más necesitados”, 
como así lo hicieron nuestros Fundadores y Primeras Hermanas.

1 Rumor de siembra, Macario Díez Presa, “Aunque es de noche”.

Celebrando la 
vida y misión

Hna. esperanza García
Subdirectora de la revista
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MOCOA COLOMBIA

reCoNStrUYeNdo la Vida 
CoN eSPeraNZa 
El Municipio de Mocoa, se encuentra entre bosques, 
montañas, quebradas y ríos que atraviesan la ciudad 
de Occidente a Oriente y desembocan en otros ríos.
La población ha convivido con ellos y la urbaniza-
ción informal se ha extendido sin tener en cuenta las 
consecuencias ambientales. Según los expertos, la 
noche del 31 de marzo, cayeron 130 milímetros de 
agua en tres horas, casi la tercera parte de lo que 
cae históricamente en un mes. Los ríos Mulato, San-
goyaco, las quebradas  Taruca yTaruquita; crecieron 
de tal manera que se desbordaron de su cauce na-
tural y provocaron la avalancha, que trajo a la capital 
del departamento una tragedia sin precedentes. 

La cantidad de rocas, sedimentos y troncos desbas-
taron viviendas y locales comerciales, arrastró vehí-
culos y todo lo que había a su paso en 17 barrios. 
Colapsaron los postes de la energía, dejando al De-
partamento del Putumayo  sin el fluido eléctrico por 
dos semanas, esto generó que todos los medios de 
comunicación dejaran de funcionar, algunos puen-
tes se destruyeron quedando Mocoa incomunicada.

Como  detonantes de la tragedia y para explicar 
el fenómeno natural, hablan de la  deforestación 
en cercanías a las fuentes hídricas,  el impacto del 
cambio climático, la urbanización sin planeación, la 
irresponsabilidaddel gobierno en la prevención de 
riesgos. Aún es difícil entender como el desastre y la 

calamidad golpeo a esta ciudad dejando tanta de-
solación, personas muertas, desaparecidas, heridos, 
y miles de sobrevivientes desconcertados, deses-
perados por la situación y destino de sus familias.
Aunque la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo 
de Desastres (UNGRD), señala que 1518 familias, 
integradas por 2.221 personas fueron registradas 
como damnificadas, las cifras son mucho más altas. 
Si bien, algunos tuvieron familiares y amigos soli-
darios que los acogieron en sus hogares,  muchos 
otros esperaron cubiertos de lodo, sin calzado ni 
ropa, con frío y hambre a la ayuda del gobierno y 
la comunidad. El alcalde dispuso seis albergues en 
diferentes lugares de la ciudad para  suministrarles 
ayudas de emergencia.

Ante esta tragedia no podemos ocultar la solidari-
dad de los Colombianos y del mundo entero  que 
se volcaron a ofrecer los primeros auxilios trayendo 
vivieres, colchonetas, frazadas para aliviar el dolor 
de los damnificados, llegaron cantidad de médicos,  
enfermeras,  diversas fundaciones, miembros de la 
Defensa Civil, Bomberos, policía y ejército, brigadas 
de voluntarios  todos con un mismo objetivo apor-
tar cada uno desde sus posibilidades y habilidades 
a hacer más llevadera este desastre, ¿qué hicieron 
los que llegaron a Mocoa?, es la pregunta que se 
hacen muchos, a la cual podemos responder: res-
catar sobrevivientes, buscar desaparecidos, ente-
rrar muertos, reunir familias, suministrar alimentos, 
prendas de vestir, calzado, agua, atención medica 
y psicológica a quienes lo habían perdido todo y lo 
más importante hacer sentir a los damnificados que 
no estaban solos, que mucha gente de diferentes 
países  sentía con impotencia lo que ellos padecían.

Una de las frases de Paulo Coelho refleja la com-
pasión y solidaridad  que mostraron los voluntarios, 
conmovidos por la tragedia “El Amor no necesita 
ser entendido, solo necesita ser demostrado” y eso 
fue lo querecibieron los damnificados, para resistir. 

Resaltamos la presencia de nuestra Congregación, 
al instante y movidas por nuestro carisma, salimos 
en fraternidad y solidaridad con el hermano nece-



sitado, llevándoles esperanza, 
consuelo, compañía y ayudas 
materiales. Hemos administrado 
recursos materiales de  funda-
ciones y personas que confiaron 
en  la Comunidad de Villagar-
zón como medio seguro para 
hacer llegar sus donaciones a 
los damnificados.  Estas manos 
solidarias pueden estar tranqui-
las, la comunidad de Villagarzón 
con el apoyo de otras Hermanas 
de la Provincia,  durante estos 
tres meses de tragedia no han 
parado de estar al frente de 
esta dolorosa situación por la 
están pasando miles hermanos 
y hermanas nuestras. A diario 
se están realizando visitas  y en 
los albergues identificando a 
las personas a través de la re-
colección de datos,  escuchar 
permanente las historias tristes 
de cómo vieron a sus familiares 
morir y lo peor, vivir la incerti-
dumbre de no encontrar a sus 
seres queridos.  Participamos en 
la celebración de la Eucaristía y 
en la Misión Pastoral.  Se ha re-
partido remesas, colchonetas, 
frazadas, ropa de cama, prendas 
de vestir;  y estamos pendientes 
de que sus derechos no sean 
vulnerados y que el estado en-
tregue lo prometido.

Se gestionó el desarrollo de dos 
talleres de “Autocuidado y Resiliencia” durante 3 
días cada uno, en la Casa Pastoral Betania de Villa-
garzón para 60 familias.

A los hijos de los  beneficiarios, se atendieron por 
separado para que los padres pudieran empezar  
los duelos por sus pérdidas familiares. Llevamos a 
los niños y niñas a piscina para manejar terapia del 
agua,  se socializaran  con otros menores, por medio 
de juegos, esos días los disfrutaron mucho, gozaron 
de buena comida y dormida en un lugar  seguro, 
sin el temor de la lluvia. Nos apoyaron Psicólogasy 
Catequistas  de Villagarzón.

Con la ayuda económica recibida por parte de la 
Fundación Juan Bonal  y a través de las diversas ges-
tiones y  de varias Congregaciones Religiosas se ha 
podido entregar a varias familias: kit de cocina,con 
estufas de 4 puestos y cilindro de gas, olla a presión 
y licuadora y  el kit habitacional  con cama, colcho-
nes, cobijas, tendidos.

En el momento se están formulando proyectos para 
la reactivación de negocios familiares. ¨Resurgimien-
to de negocios familiares destruidos en   la avalancha  
de Mocoa 0Putumayo - Colombia¨; así cada familia 
vuelva a tener el sustento económico para continuar 

con su proyecto de vida.

El calor humano y la solidaridad 
les han permitido a los sobre-
vivientes que en medio de la 
angustia, puedan tener confian-
za de que Dios está con ellos, 
solidarizándose con su dolor; y 
que la vida hay que celebrarla 
en medio de las pérdidas por 
los que se fueron. Ellos y ellas 
concluyen: “mientras tengamos 
la vida y la salud, vamos a seguir 
luchando por salir adelante.

Durante el mes de julio y agos-
to se va a desarrollar un curso 
de manualidades y artesanías, 
durante 15 días para 30 familias 
damnificadas de Mocoa  con el 
fin de ayudarles a  reactivar su 
economía.

El curso consiste en aprender 
a elaborar manualidades con 
materiales fáciles de conseguir 
(papel, retazos de tela, plástico, 
botellas, semillas, etc.), el costo 
es  bajo, de mayor rendimiento 
y es una actividad que puede 
desarrollar desde la casa. Y si no 
considera aprender para vender, 
se aprende  para elaborar pren-
das de vestido, cubrecamas, 
manteles, fundas, cojines, fo-
rros, etc. que necesita en casa, 
en especial después de lo ocu-

rrido en Mocoa, que ha dejado a las personas con 
absolutamente nada.

Todas estas manualidades, las ha elaborado, una 
mujer víctima de la violencia en Colombia, la Sra. 
Alma Stella Qiñones, una persona que ha hecho de 
las artesanías una forma de sustento y una terapia 
para recuperarse de eventos dolorosos. Ante la si-
tuación de las familias damnificadas, quiere viajar 
a Mocoa y compartir lo que sabe, durante 15 días 
enseñando a manejar productos y elementos y con-
vertirlos en obras de arte, no solo para vender sino 
para mejorar su entorno familiar.

5aCtUalidad  la Voz de la Humanidad

Hna. Melby Yohana Suárez

Cuanto más nos detenemos  
en nuestras desgracias,

 mayor es su poder  
para hacernos daño”.

Voltaire

 



UNa PalaBra de alieNto Para todoS 
Y verdaderamente la Visita de Papa Francisco colmó 
con creces las expectativas no solo de la Iglesia Cató-
lica sino de “todos” los colombianos y de los que por 
diversas circunstancia en ese país son acogidos, dejó 
una estela de bondad y cercanía, de esperanza y ale-
gría, de escucha atenta y mensajes concretos y apro-
piados para cada uno, Se hace patente aquello de que 
“el que tenga oídos para oír que oiga y ojos para ver 
que vea …”

6 aCtUalidad  la Voz de la iglesia

El Papa Francisco en Colombia

Ante la grata noticia de la Visita del Papa Francisco a Colombia, desde el día 6 al 10 de septiembre del 
2017, la Iglesia en Colombia motiva espiritual y actitudinalmente al pueblo, desde las diócesis y parro-
quias mediante una serie de 10 encuentros pastorales de reflexión que se difundieron a instituciones 
educativas y entidades públicas y privadas con el Lema: “DEMOS EL PRIMER PASO”. El objetivo funda-
mental era avivar la fe en los creyentes y ser discípulos y misioneros de Jesús para dar el primer paso en 
la transformación integral de Colombia. 

Esperan que la visita del papa sea una un acontecimiento que disponga interiormente a dar el primer 
paso en el proceso de asumir la reconciliación y la paz como tarea de todos los Colombianos. Desean 
que con sus mensajes confirme en la fe a sus hermanos, que se avive lo sembrado, que crezca en espe-
ranza, que se viva en las comunidades la caridad. Sueñan que se siembre confianza en las relaciones, 
que se siembre paz con las palabras, que se siembre bondad con los actos, que se siembre justicia en las 
decisiones y sobre todo, que siembre en los encuentros la alegría y el perdón.

A los políticos
En su recibimiento en el Palacio de Nariño, Por 
el Jefe de Estado y personalidades del Gobier-
no, el Papa se pronunció sobre el momento que 
vive Colombia tras la firma de los acuerdo de paz 
con las Farc y dijo: “Quise venir hasta aquí para 
decirles que no están solos, que somos muchos 
los que queremos acompañarlos en este paso; 
este viaje quiere ser un aliciente para ustedes, un 
aporte que en algo allane el camino hacia la re-
conciliación y la paz”.

A los obispos de Colombia 
Los comprometió a ser custodios y sacramen-
to del primer paso:“Dar el primer paso” es el 
lema de mi visita y también para ustedes este 
es mi primer mensaje. Bien saben que Dios 
es el Señor del primer paso. Él siempre nos 
primerea. Hacer tangible la identidad de sa-
cramento del primer paso de Dios exigirá un 
continuo éxodo interior. Háganlo no solo indi-
vidualmente sino colegialmente, dóciles al Es-
píritu Santo, sobre este permanente punto de 
partida.”muchos pueden contribuir al desafío 
de esta Nación, pero su misión es singular, us-
tedes no son técnicos ni políticos, son pasto-
res”; y por lo tanto, deben insistir en la recon-
ciliación del país. Los invito a no tener miedo 
de tocar la carne herida de la propia historia y 
de la historia de su gente. Háganlo con humil-
dad, sin la vana pretensión de protagonismo, y 
con el corazón indiviso, libre de compromisos 
o servilismos. Sólo Dios es Señor y a ninguna 
otra causa se debe someter nuestra alma de 
pastores.
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A los obispos del CELAM
Les insistió en la necesidad de seguir trabajando la 
metodología de ser discípulos y misioneros del Señor 
Jesús, siendo una Iglesia, sin pretensiones humanas, 
respetuosa del rostro multiforme del continente, que 
considera no una desventaja sino una perenne rique-
za, debe continuar prestando el humilde servicio al 
verdadero bien del hombre latinoamericano. Debe 
trabajar sin cansarse para construir puentes, abatir 
muros, integrar la diversidad, promover la cultura del 
encuentro y del diálogo, educar al perdón y a la re-
conciliación, al sentido de justicia, al rechazo de la 
violencia y al coraje de la paz. Ninguna construcción 
duradera en América Latina puede prescindir de este 
fundamento invisible pero esencial.A los jóvenes

Para mí siempre es motivo de gozo en-
contrarme con los jóvenes. En este día 
les digo: mantengan viva la alegría, es 
signo del corazón joven, del corazón que 
ha encontrado al Señor. Nadie se la po-
drá quitar. No se la dejen robar, cuiden 
esa alegría que todo lo unifica en el sa-
berse amados por el Señor. El fuego del 
amor de Jesucristo hace desbordante 
ese gozo, y es suficiente para incendiar 
el mundo entero. ¡Cómo no van a poder 
cambiar esta sociedad y lo que se pro-
pongan! ¡No le teman al futuro! ¡Atré-
vanse a soñar a lo grande! A ese sueño 
grande los quiero invitar hoy. “Atrévanse 
a soñar, vuelen alto y sueñen grande”.

A los Consagrados
En su discurso a seminaristas, consagra-
dos, religiosos y sus familias, les pidió no 
tener miedo ante las situaciones difíciles. 
Desde los comienzos, a quienes les toca 
acompañar los procesos vocacionales, 
tendrán que motivar la recta intención, 
un deseo autentico de configurarse con 
Jesús, el pastor, el amigo, el esposo. 
Cuando los procesos no son alimentados 
por esta savia verdadera que es el Espíri-
tu de Jesús, entonces hacemos experien-
cia de la sequedad y Dios descubre con 
tristeza aquellos tallos ya muertos.”No 
tengamos miedo, en esa tierra comple-
ja, Dios siempre ha hecho el milagro de 
generar buenos racimos, ¡Que no falten 
vocaciones en ninguna comunidad, en 
ninguna familia.

Diversos Grupos
Una Característica de la Visita del papa fue el en-
cuentro con diferentes grupos: niños, enfermos dis-
capacitados, adultos mayores, pero sobre todo con 
víctimas de la violencia y el terrorismo en Colombia, 
no tenía prisa y para todos tenia mirada y escucha 
atenta, palabras de consuelo y esperanza, llegaba a 
todos con sus gestos de bondad y cercanía.

Destacamos brevemente las palabras dirigidas ante 
las víctimas en Villavicencio, como uno de los actos 
más conmovedores. “Queridos hermanos y herma-
nas: Desde el primer día he deseado que llegara este 
momento de nuestro encuentro. Ustedes llevan en 
su corazón y en su carne las huellas de la historia viva 
y reciente de su pueblo, marcada por eventos trági-
cos pero también llena de gestos heroicos, de gran 
humanidad y de alto valor espiritual de fe y espe-
ranza. Vengo aquí con respeto y con una conciencia 
clara de estar, como Moisés, pisando un terreno sa-
grado (cf. Ex 3,5). Una tierra regada con la sangre de 
miles de víctimas inocentes y el dolor desgarrador de 
sus familiares y conocidos. Heridas que cuesta cica-
trizar y que nos duelen a todos, porque cada violen-
cia cometida contra un ser humano es una herida en 
la carne de la humanidad; cada muerte violenta nos 
disminuye como personas. 

Y estoy aquí no tanto para hablar yo sino para estar 
cerca de ustedes y mirarlos a los ojos, para escuchar-
los y abrir mi corazón a vuestro testimonio de vida y 
de fe. Y si me lo permiten, desearía también abrazar-
los y llorar con ustedes, quisiera que recemos juntos 
y que nos perdonemos - yo también tengo que pedir 
perdón- y que así, todos juntos, podamos mirar y ca-
minar hacia delante con fe y esperanza”.
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EUCARISTÍAS

En Medellín
En su visita a Medellín,  expli-
có que “en Colombia hay tan-
tas situaciones que reclaman 
de los discípulos el estilo de 
vida de Jesús, particularmente 
el amor convertido en hechos 
de no violencia, de reconcilia-
ción y de paz”. También  dijo: 
“Manténganse firmes y libres 
en Cristo, de modo que lo re-
flejen en todo lo que hagan; 
asuman con todas sus fuerzas 
el seguimiento de Jesús, co-
nózcanlo, déjense convocar e 
instruir por Él, anúncielo con la 
mayor alegría”.

En Villavicencio
Durante la misa, el Santo Padre fue enfático en advertir que “re-
conciliarse es abrir una puerta a todas y a cada una de las perso-
nas que han vivido la dramática realidad del conflicto”.

Entre tanto, en su encuentro con las víctimas de la violencia en 
el país, el papa Francisco recordó la importancia de la verdad y 
la justicia como requisito para una verdadera reconciliación. “La 
violencia engendra más violencia, el odio más odio, y la muerte 
más muerte. Tenemos que romper esa cadena que se presenta 
como ineludible, y eso sólo es posible con el perdón y la recon-
ciliación”, dijo.

De otra parte, en su visita a Villavicencio, el papa comparó a los 
soldados y policías de Colombia con Jesucristo al indicar que 
ponen en juego su vida por la paz y les envió un mensaje de 
agradecimiento, “quiero agradecerles lo que hacen por la paz”.

En Bogotá
En el sermón de su primera misa en Colombia, en el Parque Me-
tropolitano Simón Bolívar, el Pontífice llamó a la unidad para aca-
bar con las tinieblas que “amenazan y destruyen la vida” como 
la injusticia, la inequidad social, la corrupción y sed de venganza. 
Todos somos responsables. Todos nos tenemos que subir a la 
barca de Pedro.
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Gracias  Papa Francisco. No estamos solos.  
Te has quedado  en el corazón de los colombianos

 Colombia, tu hermano te necesita,  
ve a su encuentro llevando el abrazo de paz,  
libre de toda violencia,  
esclavos de la paz, para siempre”
Fue la frase con la que El Papa se despidió de los fieles que asistieron al muelle de Contecar,  
en Cartagena y de los colombianos.

Despedida
Finalmente, en su despedida del país el 
Santo Padre agradeció el esfuerzo y co-
laboración de las diferentes autoridades 
para haber hecho realidad esta visita.

Acto seguido, indicó que “han sido días 
intensos y hermosos en los que he podi-
do encontrar a tantas personas, y conocer 
tantas realidades que me han tocado el 
corazón. Ustedes me han hecho mucho 
bien”. Y puntualizó: “Queridos herma-
nos, quisiera dejarles una última palabra: 
no nos quedemos en ‘dar el primer paso’, 
sino que sigamos caminando juntos cada 
día para ir al encuentro del otro, en busca 
de la armonía y de la fraternidad”.

En Cartagena
Durante su última misa en el país, cele-
brada en el muelle de Contecar, en Car-
tagena, el Papa afirmó que en el proceso 
de pacificación de Colombia no se puede 
obviar a la gente. El consejo fue que en 
estos caminos de pacificación, como el 
que está viviendo Colombia, “donde se 
observa una delicada armonía entre la po-
lítica y el derecho, no pueden obviar los 
procesos de la gente”. El Santo Padre re-
saltó que “Colombia hace décadas que, a 
tientas, busca la paz y, como enseña Je-
sús, no ha sido suficiente que dos partes 
se acercaran, dialogaran”. Hay que seguir  
escuchando a la gente.

Asimismo, se refirió al problema del nar-
cotráfico y el efecto que éste tiene en la 
sociedad. “Pienso en el drama lacerante 
de la droga, con la que algunos lucran 
despreciando las leyes morales y civiles”.

Hna. Gladys Velandia
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Una senda, un amor
25 años de servicio  
y hospitalidad

Hogar de ancianos San Francisco de asís
Cuando Dios marca un camino, lo hace desde el silencio, desde la pequeñez…
En los albores de los noventa el Departamento de Matagalpa no contaba con un Hogar que atendiera la po-
blación geriátrica en abandono, debido a diversas situaciones. En este contexto histórico el Señor inspira a 
Monseñor Carlos Santi (+) OFM,que acoge la inspiración del Señor, de construir un hogar para atender a ésta 
población vulnerable, carente de recursos para satisfacer sus necesidades básicas.

Monseñor Santi en su gestión pastoral en Ciudad Darío y Matagalpa, se preocupó de atender las necesidades 
de los niños, jóvenes y adultos, fundando instituciones educativas para facilitar el acceso a la formación de 
las personas de escasos recursos económicos. Para el deporte construyó el estadio de béisbol que lleva su 
nombre y casas para familias pobres. En el ocaso de su vida inicia la construcción del Hogar para Adultos Ma-
yores San Francisco de Asís, situado en la municipio de Sébaco, proyecto que no pudo ver concluido, porque 
el Señor lo llama para que retome el camino de regreso a su morada eterna, el 15 de mayo de 1991, un año 
antes de que el Hogar abriera sus puertas.

Fundación del hogar
Con la ilusión del primer amor, el día 8 de mayo 
de 1992, llegan procedentes de Costa Rica her-
mana Cecilia Argüello Campos para Superiora 
de la nueva comunidad, hermana Lidiett Torres 
Torres y hermana Elsa Méndez Villalobos,delega-
da provincial Ministerio Pastoral de Sanidad.

El día 9, las Hermanas se reúnen con el Obis-
po Leopoldo Brenes Solórzano y el Comité de 
Apoyo con el fin de organizar y ultimar detalles 
para la inauguración, que se produjo el día 15 de 
mayo, fecha del primer aniversario de la muerte 
de Monseñor Carlos Santi.

A la fiesta asistieron el Dr. Santiago Rivas Laclais 
en representación de Sra. Violeta Barrios de Cha-
morro, Presidente de la República de Nicaragua, 
Dr. Simeón Rizo, Ministro Director del instituto de 
Seguridad y Bienestar Social (INSSBIS), Ing. Ben-
jamín Lugo, Presidente Ejecutivo del Fondo de 
Atención de Sectores Oprimidos (FASO); Monse-
ñor Leopoldo José Brenes Solórzano Obispo dió-
cesis de Matagalpa actual Cardenal. Sacerdotes, 
Religiosos y Religiosas, miembros de grupos de 
iglesia, autoridades Militares, civiles; y, por parte 
de las Congregación, las Hermanas Josefina Vé-
laz, Vicaria General y Delegada General de Edu-
cación, María Jesús Munárriz, Ecónoma General, 
Virginia Ulloa Ortega, Superiora Provincial de la 

Provincia Madre Rafols, Elsa Méndez Villalobos, 
Delegada Provincial de Sanidad, María Victoria 
Vega Martín y una delegación de Hermanas resi-
dentes en México, Costa Rica y Nicaragua.

Comunidad de Chagüitillo 
Nicaragua



el árbol dio sus frutos
Cuando el amor está presente en el corazón, todo se hace 
fecundo y a la vez más profundo. Es desde esta virtud que 
nuestras hermanas van haciendo el día a día en el Hogar, des-
cubriendo a Jesús en el más pobre y necesitado, trabajando 
por ir creando un ambiente de familia, motivando a los Resi-
dentes a descubrir cuanto les ama Dios, a sentir que aún son 
“útiles” en una sociedad que poco a poco los ha ido exclu-
yendo. Eseste ambiente el que sustenta los primeros años del 
Hogar, y sigue siendo hoy el motor que lo impulsa: la acogida 
con todo cuidado, con todo detalle, con el mayor amor, al que 
busca una nueva familia, protección, cariño y una vida que le 
permita sentirse persona amada. 

Hna. Cecilia Argüello junto con Hna. Lidiett Torres y Hna. Ju-
dith Cordero intuyeron a la luz del Evangelio cómo marcar un 
estilo de sencillez y hospitalidad. Comenzar no es fácil, no 
obstante, la ilusión en la entrega las hace creativaspara dar 
respuesta a las necesidades y estar siempre dispuestas a cam-
biar el entorno. 
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Primeros pasos
Como la semilla es depositada en la 
tierra, se envuelve en su intimidad y 
comienza a gestarlo que en el futuro 
se convertirá en un árbol, nuestras 
hermanas inician su andadura, el día 
01 de agosto, esperando la llegada 
de los primeros residentes, siete en 
total, María Méndez Méndez, Maura 
Blandón de Altamirano, María Elsa 
Páez Valdivia, Balbina Suazo Pérez, 
Enrique Amador Méndez, María Luisa 
Cordero Álvarez, Lucía Suazo Rivas.

Empieza así a una historia de amor 
y entrega, desde el silencio que se 
hace eco de la esperanza de aque-
llos que no tienen los medios nece-
sarios para vivir con dignidad los úl-
timos días su vida, llenando el vacío 
que deja la soledad de haber perdido 
a sus seres queridos en la guerra o 
por causa de la migración forzada, y 
la incertidumbre del mañana.  Es en 
este ambiente donde las hermanas, 
día a día, siguiendo las huellas de Je-
sús en la vivencia del Carisma legado 
por Padre Juan Bonal y Madre María 
Rafols, y sirviendo a los más pobres y 
necesitados, marcan un camino brin-
dando una atención integral desde la 
acogida, la hospitalidad, siendo ros-
tro misericordioso y caricia de Dios.

Hermanas Consejeras en la Inauguración

Primeros residentes



... de las hermanas
Cuando al personal se le pide que recuerde una 
anécdota de las hermanas siempre se les dibu-
ja una sonrisa en sus labios, comienza el viaje en 
retrospectiva y afloran una serie de recuerdos y 
sentimientos que se traducen en palabras. 

Hna. Cecilia Argüello, después del arduo trabajo 
de Dirección y Administración del Hogar, siempre 
con su radio pequeño, los domingos escuchando 
el partido de baseball, y, entre semana, los cuen-
tos de Pancho Madrigal. Hna. Judith Cordero 
siempre dedicada a su trabajo en la enfermería, 
atenta en socorrer las necesidades de los Resi-
dentes, escuchando y aconsejando al Personal de 
Apoyo. Hna. Belén Valverde cuando daba inicio 
la novena de la “Purísima” (fiesta tradicional en 
Nicaragua en honor a la santísima Virgen María, 
que se celebra el 08 de diciembre) iba todas las 
tardes con su canasta de mimbre a recorrer las 
purísimas del vecindario, hasta las 8 de la noche, 
siempre encontraba un ángel que la acompañaba 
de regreso al Hogar, y el personal se preguntaba 
¿qué lleva la Hna. Belén en su canasta?...

Hna. Rebeca Mendoza siempre atenta ayudando 
en los quehaceres del Hogar. Hna. Cecilia Astúa 
daba su recorrido por el Hogar revisando el jar-
dín y tratando las plantas con plagas, además, 
cuentan que ella, con los trabajadores, creó una 
cooperativa: producían frijol, maíz, ayote y pipián; 
y era común verla con un gran sombrero y un ma-
chete recorriendo el área de cultivos. A Hna.Mile-
na Vanegas, la recuerdan como la hermana siem-
pre amable, con su eterna sonrisa; los domingos 
después del almuerzo, con un grupo de Residen-
tes, visitaba las casas del Personal de Apoyo hasta 
y regresaban ya tarde. 

A Hna. Socorro Flores, brindando un consejo 
oportuno, tendiendo la mano siempre en los mo-
mentos difíciles. A Hna. Hilda Jeanett Orozco, 
alegrando a los residentes con su risa, el baile, 
decorando el Centro para las fiestas, preparando 
la Liturgia con todo detalle. A Hna. Bertha, siem-
pre puntual, ayudando con los quehaceres del 
Hogar, siempre con un SI cuando se le pide ayu-
da, aunque esto le ocasione más trabajo. A Hna. 
Lucía siempre la ubican cantando por los pasillos, 
alegre, responsable y dedicada en su trabajo. Re-
cuerda la Secretaria que un día en plena faena de 
trabajo en la granja, con la cara cansada, con un 
inmenso suspiro, exclamó “¡ay!, si mi madre ve…, 
me desconoce”, por la presentación personal, 
con mascarilla, guantes y un delantal todo sucio 
por el proceso de sacrificio de pollos.

... de residentes
Cada persona tiene una riqueza que la hace única 
y especial, a la vez que en la sinfonía de la vida 
pone su nota para hacer el compás; y, a pesar de 
los años transcurridos, queda en la memoria el re-
cuerdo de su paso por nuestra vida.

Martín llegó al Hogar con secuelas de ACV, no 
podía caminar y para comer había que ayudarle.
Con el transcurso de las semanas y con una ade-
cuada alimentación y fisioterapia, logró caminar 
con muletas. Inicia el curso de alfabetización im-
partido por Roxanna, una de nuestras Residentes, 
una vez que logró firmar dijo que ya podía ir a 
trabajar porque sabía poner su nombre. 

José Ramón que cuando quería comer más se 
acercaba y pedía su comida y la de José.

La historia de Romeo a quien su familia dejó 
abandonado en el hospital con un cáncer hepá-
tico en fase terminal: llegó al Hogar, vivió 15 días 
con dignidad, logrando la paz en su corazón, bus-
có el perdón de Dios, se durmió en el sueño de 
los justos, en paz.

Roxanna, que preocupada por los Residentes que 
no sabían leer ni escribir, formó un grupo de alfa-
betización. Cuando la secretaria estaba de vaca-
ciones ella suplía estos días en la oficina, cuando 
llamaban por teléfono y le preguntaban “¿quién 
contesta?”, ella respondía “Habla la secretaria 
privada de la Madre”.

Se pueden seguir contando historias y descubrir 
en ellas el paso de Dios por sus vidas y por la de 
cada una de las hermanas, historias que llenan el 
corazón de satisfacción y recuerdan que vale la 
pena seguir luchando por marcar la diferencia, y 
vivir en actitud de ser respuesta pronta a las nece-
sidades del que es igual a una, pero tiene menos 
oportunidades para realizarse plenamente en la 
vida.
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anecdotario...



Memoria agradecida
Dios rico en misericordia vela siempre por sus hijos no los abandona 
ni les deja, siempre se muestra en la presencia de personas generosas 
que desde un encuentro con Él comparten los dones que les regala, 
así ha sido la presencia de doña Yolanda Ortuño, que cada mes viene 
con su equipo de cortar cabello, a embellecer a los caballeros y a las 
damas.  

Doña Lina Torres cada año con mucha ilusión prepara las fiestas del día 
de la madre y del padre, siempre pendiente de las hermanas.  

¿Y qué decir de doña María Elena y su esposo don Manny, ella nica-
ragüense y él iraní, residentes en Estados Unidos?… cuando llegan al 
Hogar entran como en su casa, siempre están buscando ayuda para el 
sostenimiento del Centro. 

Don Carlos Colon y don José Green que de manera providencial co-
nocieron el Hogar por medio de una señora que hacía una rifa para re-
caudar fondos para una actividad que tienen anualmente y les solicita 
apoyo en la compra de la misma; ellos al día siguiente nos visitaron y 
cada vez que vienen a Nicaragua pasan dejando su aporte. 

La presencia de doña ¿…? Para ser sinceras nunca nos dijo su nombre, 
pero que siempre el 08 de diciembre compartía una chicha con los 
residentes producto de su “Purísima”.  

De Sarita, enfermera ya jubilada, que cuando trabajaba en el hospital 
bastaba con llamarla para que nos ayudara con los residentes, actual-
mente cuando se le pide su colaboración, se presenta generosamente 
al Hogar, también busca otras donaciones. 

Doña Marina con su gran corazón nos comparte en las festividades 
del Centro un brindis para compartirlo con los Residentes, Personal de 
Apoyo y Comunidad Religiosa.  

Las Hermanas que durante todos estos años nos han acompañado 
desde el Consejo Provincial, nos han dado un apoyo que ha sido fun-
damental para que el Hogar siga con las puertas abiertas acogiendo a 
los pequeños del Evangelio.  

Y un recuerdo muy, pero muy especial, a Hna. Raquel Mayayo: desde 
que llegó por primera vez a Nicaragua en el 2005, dejó un pedacito de 
su corazón en nuestro Hogar, y podemos decir que ella se llevó otro 
pedacito del nuestro en el suyo; desde la Fundación Juan Bonal estuvo 
siempre atenta viendo cómo sacar adelante los proyectos que le pre-
sentábamos y con los niños apadrinados siempre dispuesta a resolver 
nuestras consultas.  Muchas historias quedan guardadas en el corazón 
y la mente, pero la más cierto e importante de todo… es que Dios los 
tiene guardados en su corazón de Padre.

No quiero terminar sin antes agradecer a cada una de las Hermanas 
que, por designio de Dios y mediación de Hermanas Provinciales, han 
sido enviadas a prestar sus servicios en el Hogar, sin la presencia de 
Ustedes, esta historia de entrega, amor, dedicación… no sería hoy una 
realidad.  Mi eterna gratitud, juntas hacemos que Dios manifieste su 
amor incondicional.

Para nosotras las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, ha sido un ca-
minar desde nuestro carisma de ¨Caridad Universal hecha hospitalidad 
con los más pobres y necesitados, hasta el heroísmo¨. Desde la entre-
ga día a día en el silencio de Dios. Hemos trabajado durante estos 25 
años, con el corazón, descubriendo cada día el querer de Dios.
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Hna. ana lucia Boza Mendoza



Nuestra Historia
Casa Hospital San Juan De Dios abrió sus puertas en 1941, 
comenzando un camino que lo llevó a convertirse en uno de 
los centros de salud más importantes de la zona oeste del 
Gran Buenos Aires. En su origen el Hospital estuvo dedicado 
a la atención de niños afectados por la poliomielitis, con pará-
lisis neurolocomotora, convirtiéndose en referente dentro del 
ámbito de la rehabilitación.  A partir de la década de los 70 
fue ampliando la oferta de servicios hasta convertirse en un 
Hospital General de Agudos de cuarto nivel, respondiendo a 
los nuevos desafíos que el entorno solicitaba.

El Hospital, de confesionalidad católica, pertenece a la Orden 
Hospitalaria de los Hermanos de San Juan de Dios, una de 
las mayores organizaciones internacionales de cooperación 
sin ánimo de lucro del mundo, cuyos orígenes se remontan a 
casi 500 años atrás. La Orden cuenta con más de 450 centros 
de salud en el mundo con presencia en todos los continentes.  
Sus valores promueven la ayuda a necesitados y enfermos en 
los ámbitos social y sanitario. Como todos los hospitales de 
la Orden, tiene un carácter profundamente humanitario en 
todas las facetas de su actividad, en búsqueda constante de 
humanizar la atención hospitalaria.

San Juan de Dios, fundador de la Orden Hospitalaria y Pa-
trono Universal de los Hospitales, Enfermos y Enfermeros, 
salió al encuentro de los necesitados y los recibió sin poner 
condiciones para su asistencia. Además, desarrolló métodos 
de atención pioneros en su época, practicando una atención 
cualificada e integral de la persona necesitada, respetando 
su dignidad y defendiendo sus derechos. Ello llevó a algunos 
historiadores a considerarlo uno de los creadores del hospital 
moderno. 

En 1941, al arribar los Hermanos de la Orden a Argentina, con-
tinuaron con la obra de San Juan De Dios, y con la colabora-
ción de numerosos bienhechores dieron nacimiento a Casa 
Hospital San Juan de Dios, brindando contención y asistencia 
a una zona de la provincia de Buenos Aires que no contaba 
con los servicios médicos que necesitaba. A lo largo de estos 
años, y buscando una adaptación constante a las necesidades 
del entorno, se ha trabajado continuamente para contar con la 
infraestructura adecuada para los pacientes, sus familias y los 
colaboradores, y el desarrollo científico y tecnológico acorde 
a los avances de la medicina, que acompañen una atención 
basada y guiada por los valores: Hospitalidad, Calidad, Res-
peto, Responsabilidad y Espiritualidad. 

Casa Hospital San Juan de Dios se caracteriza por ofrecer, 
además de sus servicios médicos, una contención especial a 
través del Servicio de Pastoral cuya misión es el encuentro con 
el enfermo, su familia, los profesionales de la salud y con las 
estructuras de salud, para potenciar una cultura más sensible 
frente al dolor. 

 Se ahonda 
en tres pilares: 
Servicio, desarrollo 
y Mejora Continua”
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Más que historias clínicas, 
historias de hospitalidad

75 aÑoS del HoSPital 
de raMoS MeJÍa, 

arGeNtiNa 

Hnas. Caridad de Santa Ana. 
Año 1993



Hna. Berthilde Mukasangwa,
delegación de Ntra. Señora del Salz

aFriCa
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Bajo este legado, se fusiona una  atención, enmarca-
da en la Hospitalidad, con el conocimiento científico 
y recursos tecnológicos, fomentando la formación y 
capacitación continua de los profesionales de la sa-
lud y los colaboradores, desde lo asistencial, lo hu-
mano y el desarrollo científico. 

Desde el año 1993, las Hermanas de la Caridad de 
Santa Ana están presentes en Casa Hospital San 
Juan de Dios, trasmitiendo el Carisma de la Caridad 
Universal, principalmente a los pobres y más necesi-
tados, transformado en Hospitalidad, legado here-
dado de sus fundadores Padre Juan Bonal y Madre 
María Rafols. El primer grupo de Hermanas que ini-
ciaron su trabajo en el Hospital fueron: Leonor de 
Cos, Mercedes Reyes, Hilda Ibazeta y Nancy Novoa. 
Hoy, continúan desarrollando su misión evangeli-
zadora en diferentes sectores del Hospital como el 
área de Enfermería, Quirófano, Guardia y Pastoral. 

De esta forma, a lo largo de los años, dan apoyo a 
los Hermanos aportando su ayuda para servir a los 
Enfermos que llegan a Casa Hospital San Juan de 
Dios.

En Casa Hospital San Juan de Dios se trabaja diaria-
mente para profundizar la misión de la Orden, y para 
lograrlo se ahonda en tres pilares: Servicio, Desarro-
llo y Mejora Continua. Bajo esa mirada, en palabras 
de la Contadora Mónica Cicconi, Gerente General, 
“buscamos superarnos de manera continua para 
poder acompañar al que sufre, conteniendo ade-
más a su entorno y familia, como así también com-
partir la alegría de quienes nos eligen para celebrar 
el milagro de la vida”. Esta forma de planificación 
y administración la se orienta hacia el objetivo de 
hacer cada vez más humana la asistencia y poner la 
tecnología al servicio de la población en un claro 
compromiso con el futuro. 

Un año de festejos
El día 8 de Marzo de 2016, con la celebración de la Solemnidad de San Juan de Dios, se dio  inicio al 
75º Aniversario de Casa Hospital. A lo largo del año, se han llevado a cabo diferentes eventos como ac-
tividades de prevención en salud, recreativas, culturales y académicas, en las que muchas personas han 
acompañado al Hospital para celebrar todos estos años de servicio. 

En el marco de los festejos, la Jefa de Recursos Humanos, Lic. Silvia Carminatti, aseguró que “todos los 
que formamos parte de Casa Hospital estamos profundamente orgullosos de pertenecer al legado de 
San Juan de Dios. Comprendemos que día a día con nuestro trabajo contribuimos a la continuidad de su 
Obra y eso nos compromete a dar lo mejor de nosotros mismos para destacarnos no solo a nivel profe-
sional sino también en la calidad humana del trato hacia los demás.”

Compartiendo el mismo espíritu, los Hermanos de la Orden Telmo García (Superior) y Gustavo Muchiutti 
(Coordinador del equipo de Pastoral y Voluntariado), quienes diariamente brindan su labor en el Hospi-
tal, mostraron su entusiasmo y renovaron su compromiso con la misión. “La propuesta hospitalaria tiene 
una particularidad: en todos sus procesos de atención y cuidado, busca brindar la contención espiritual 
necesaria para cada enfermo, su familia y los colaboradores que con profesionalismo buscan generar 
espacios de calidad y calidez. Cada día, en el esfuerzo cotidiano de llevar adelante la labor asistencial y 
carismática, se hace presente la filosofía propuesta por San Juan de Dios, reflejada en todas las personas 
que forman parte de esta gran historia.”

Para todas las personas que conforman el Hospital, este aniversario fue el cierre de un ciclo de 75 años 
de Historia, y la continuidad del compromiso de seguir creciendo en línea con los valores que guían el 
espíritu y la actividad diaria de su labor hospitalaria. 

lic. Constanza Julieta Churio
Hna. Cecilia erazo.
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La Chinita 
Centro de Salud

El mundo, conoce la actual situación de crisis ex-
trema que vivimos los venezolanos. Muchos, se han 
preguntado y otros siguen preguntándose: ¿cómo 
es posible que un país tan rico en recursos natura-
les, con una ubicación geográfica tan estratégica y 
ventajosa; se encuentre en tan lamentable situación 
actual? He intentado explicármelo y entenderlo a 
cabalidad, lo cual no parece tan evidente haberlo 
lograrlo

Para la mayoría de los venezolanos, no existen du-
das de que el gobierno actual de Venezuela es el 
culpable de esta grave situación, lo cual no ha reco-
nocido, ni pretende reconocer. Por el contrario, el 
gobierno actual culpa a la baja del precio del petró-
leo y a la guerra económica (supuestamente lidera-
da por Fedecámaras y la oposición política), como 
los verdaderos culpables del desastre económico, 
social y moral existente.

Los pronósticos sobre Venezuela, provenientes de 
expertos en economía, que leemos a diario, indican 
que, de no hacerse algo radical con urgencia, la si-
tuación empeorará y se podría convertir en una gran 
crisis humanitaria, de proporciones impredecibles 
en cuanto a su efecto en la población. Ya se muere 
gente de hambre en Venezuela. La cesta básica ali-
mentaria está extrapolo el bolsillo del Venezolano, 
no solo eso, lo más lamentable es que ni lo básico 
se encuentra; por otro lado la capacidad adquisitiva 
promedio del venezolano está muy por debajo de 
esa cifra.

Nosotras como Congregación no estamos ajenas a 
lo que pasa día a día a nuestro alrededor y para ello 
desde nuestra pequeñez y pobreza viendo las nece-
sidades y desnutrición de niños y ancianos que son 
los más vulnerables, junto al Padre Eleuterio Cuevas 
(Sacerdote proveniente del mismo barrio) y noso-
tras, las hermanas de la Comunidad, como una ma-
nera de ayudar decidimos acudir a una cadena de 
restaurantes para conseguir la donación de almuer-
zos para amortiguar la desnutrición de los ancianos 
y niños, empezamos con doce y ya vamos por 42 
personas que atendemos alimentariamente, espiri-
tualmente y sanitariamente.

Programa Salud va a la Escuela 
Se organizan jornadas de atención médica gra-
tuita en escuelas y liceos con el objetivo de dar 
respuesta a los requerimientos de la comuni-
dad estudiantil en materia de salud:
•	talleres	 y	 sesiones	 educativas	 en	 materia	

de salud, 
•	conversatorios	 sobre	 cómo	 fomentar	 esti-

los de vida saludable; 
•	temas	que	emergen	de	las	diferentes	nece-

sidades de los planteles de nuestras comu-
nidades.

Jornadas y Pesquisas 
El objetivo de las distintas jornadas médicas 
es minimizar la vulnerabilidad de la población 
ante posibles brotes y enfermedades; las mis-
mas son ejecutas tomando en cuenta las esta-
dísticas de las enfermedades y causas más con-
sultas  en nuestra institución.  Y donde no solo 
se brinda el apoyo de las jornadas de manera 
gratuita sino que se le da un enfoque educati-
vo y preventivo a la población atendida.

El Club de los abuelos 
Es un programa fundado por el departamento 
de trabajo social con la iniciativa de brindarle a 
un grupo de adultos mayores de nuestro sec-
tor, un servicio médico asistencial, actividades 
recreativas y la idea de compartir experiencias 
significativas para ellos.
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Vivimos el mes de Septiembre, y con él vienen los 
ecos del “cole”, del nuevo curso escolar.

Estrenamos año. No repetimos. Lo hacemos nuevo. 

¡Qué bonita tarea la de hacer nuevo cada día, abrir-
nos a las sorpresas que la vida nos va poniendo! 
¡Qué apasionante tarea la de enseñar a vivir, a estre-
nar día, a acoger la vida y, en ella, a las personas que 
de una manera u otra se encuentran con nosotros y 
nosotras!

Este curso 2017-2018 lo abrimos queriendo vivir y 
trabajar el lema “SIÉNTATE A MI MESA”. 

¿En qué mesa nos sentamos? ¿Nos sentamos a la 
mesa con Jesús, el que se sienta a comer con pe-
cadores y descreídos, gente sencilla que se siente 
acogida y dignificada? ¿Nos sentamos a la mesa con 
los otros, mis hermanos o… como solo? ¿A quién o 
quiénes invito yo a que se sienten a mi mesa? ¿Edu-
camos para que “nuestros chicos y chicas” sepan y 
quieran sentarse a la mesa con otros, sean quienes 
sean?

Nuestro estilo de educar es la HOSPITALIDAD, la 
acogida, PRINCIPALMENTE CON LOS MÁS PO-
BRES Y NECESITADOS y decimos, y así es, que el 
centro de nuestra acción es la persona, el alumno.

Tenemos durante este curso, una nueva oportu-
nidad para enseñar, no sólo materias, sino lo que 
es más importante aún, enseñar a vivir, mostrarles 
cómo educar los sentidos para enseñarles a interio-
rizar, a contemplar, a sorprenderse, a responder des-
de el equilibrio, a superarse, a caminar, a… acoger.

¡Enseñémosles  
a vivir con mayúsculas!

Hna. inmaculada azorero Calvo
Consejera Gral. de educación

enseñémosles
Enseñémosles no sólo a mirar, sino a ver, a 
percibir, a escuchar de forma activa, a gustar, 
a sentir, en definitiva, a vivir en plenitud. Ense-
ñémosles a hacer nuevo cada día.

Enseñémosles a acoger al otro. Eduquemos su 
forma de percibir e interpretar lo que les llega. 
Enseñémosles a manejar estas herramientas 
para que sean capaces de mantener el equi-
librio emocional. Enseñémosles a disfrutar con 
los procesos más que con los resultados.

Enseñémosles a afrontar los miedos, porque 
es la mejor manera de superarlos, a educar el 
pensamiento y la percepción de nosotros mis-
mos y de los demás.

Enseñémosles a descubrir la belleza que hay 
a nuestro alrededor y en nosotros mismos. A 
contemplar y disfrutar y así puedan vivir con 
pasión y con la emoción del que descubre, vis-
lumbra, cree y disfruta la vida.

Enseñémosles a manejar las emociones, a ser 
asertivos, resilientes.

Enseñémosles a ser reflexivos. A ejercitar la vo-
luntad.

Enseñémosles desde la ilusión, el esfuerzo, la 
confianza y la seguridad y así desarrollar activi-
dades motivantes, ilusionantes. Que quieran y 
disfruten sentándose a nuestra mesa.

Y no olvidemos que somos sus modelos, que 
la mayoría de las veces enseñamos más con 
nuestra actitud y nuestro lenguaje no verbal 
que con el verbal.

 ¡Sentémonos a la 
mesa de nuestros alumnos, 
de nuestras alumnas!
¡Sentémonos a la mesa con 
la vida!”
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El arte  
del acompañamiento

Importancia del acompañamiento en la formación
El 01 de agosto del presente año, participé con las 
novicias en la romería (Peregrinación) de la Virgen 
de los Ángeles, patrona de Costa Rica; nuestra meta 
era llegar a Cartago al Santuario de Nuestra Señora 
la Reina de los Ángeles a las 10 de la mañana para 
celebrar la Eucaristía. Salimos de casa a las 5 de la 
mañana con zapatos cómodos y ligeras de equipa-
je. Después de tres horas de camino comenzamos a 
subir la cuesta de Ochomogo, que es un poco empi-
nada, las fuerzas ya me faltaban, tenía dolor en pier-
nas y cintura, además de mucho cansancio; fue aquí 
cuando las novicias me empezaron a dar ánimo con 
sus palabras y con su entusiasmo, esta compañía 
agradable y alentadora me reanimó y volví la mirada 
a nuestra meta: llegar donde la Virgen con gratitud 
y ofrecer nuestras oraciones por las necesidades del 
mundo en particular por la paz de Venezuela. Lle-
gamos agotadas pero felices; escuchamos una vez 
más esa recomendación de nuestra madre: “Haced 
lo que Él os diga”, volvimos a casa fortalecidas en la 
fe y en el amor. 

Con esta experiencia puedo afirmar que “una per-
sona es realmente afortunada si tiene la suerte de 
estar acompañada de cerca, en cualquier caminar 
de su vida”.

Si bien es cierto que en todos los períodos de la vida 
necesitamos del acompañamiento, y en cualquier 
estilo de vida; en las etapas iniciales de la formación 
a la vida religiosa, es de vital importancia, pues es el 
tiempo donde se fundamentan las bases de la vida 
religiosa y la persona en formación inicial no cuenta 
aún con herramientas que la capaciten para superar 
las dudas, crisis, conflictos, y tropiezos que surgen 
en estas primeras etapas, además es el acompaña-
miento ese instrumento que facilita un buen discer-
nimiento, un crecimiento en todas las dimensiones y 
una ayuda para lograr la apropiación progresiva del 
espíritu y carisma congregacional.

Ya el Concilio Vaticano II, recomienda la práctica 
del acompañamiento en la formación de la Vida 
religiosa como un instrumento pedagógico válido 
para ayudar en el crecimiento vocacional, humano 
y religioso de la persona en formación y hoy en día 
es uno de los medios más utilizados en las diferen-
tes etapas de la formación a la vida religiosa; medio 
que ayuda a alcanzar el objetivo principal del proce-
so formativo, como bien lo afirma Vita Consecrata 
en el numeral 65 : “El objetivo principal del proceso 
de formación es preparar a aquellos que empiezan 
su camino a la ordenación o a la profesión religiosa 
para una consagración total de sí mismos a Dios, en 
el seguimiento de Cristo, al servicio de la misión de 
la Iglesia”. 

La tarea de acompañar es un Don que implica de-
safíos y es Jesucristo nuestro mejor modelo en 
esta tarea
Podemos pensar que acompañar es algo sencillo y 
basta con querer hacerlo. Como si el querer hacer-
lo llevara consigo el saber hacerlo. La realidad nos 
muestra que no es así.

Acompañar es caminar con las personas paciente-
mente, con actitudes de comprensión, cercanía, rea-
lismo, ayuda y estímulo en situaciones de riesgo y 
dificultad.



19JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ámbito de ForMaCiÓN

Por lo general, el formador en el proceso formativo 
es el que acompaña más de cerca al formando, y 
el acompañamiento individual en este proceso de 
formación presentan desafíos al formador, quien re-
corre el camino con el candidato para “mostrar la 
belleza del seguimiento del Señor y el valor del ca-
risma en que este se concretiza” (VC66) 

Este elevado fin requiere que el formador esté espi-
ritualmente familiarizado con el sendero que lleva a 
Dios y sea sensible a la acción de la gracia. Huma-
namente, requiere que sea capaz de comprender a 
otra persona y señalar los obstáculos humanos que 
impiden crecer en la vocación y en la interiorización 
del Espíritu y Carisma congregacional y que son me-
nos obvios para el candidato.

Acompañamos para ayudar a discernir e integrar
Tal como lo dice el Papa Francisco en la exhorta-
ción apostólica post sinodal, dirigido a las familias: 
“Amoris laetitia”. Se trata de acompañar para dis-
cernir cual es la voluntad de Dios en las situaciones 
concretas de la vida.

Discernir para luego Integrar, que es la meta del 
acompañamiento y del discernimiento. Integrar la 
fragilidad personal con todas sus potencialidades, 
preparando así al formando para el camino y no pre-
parándole el camino. La integración personal será 
necesaria para una integración comunitaria y para 
la misión.

Jesucristo nuestro mejor modelo 
Jesús nos enseña a acompañar, es Él quien nos ins-
truye en el arte del acompañamiento. Se fija en las 
personas, no en sus problemas. Fijémonos cómo 
acompañó a los discípulos de Emaús (Lc 24, 13-
33). Compartió su fracaso y les cambió la mente y 
el corazón con su Palabra y la Eucaristía. Fijémonos 
cómo acompañó a la samaritana (Jn 4, 1-26). Su con-
versación le llevó a ella a encontrarse con su propia 
verdad. Tenemos que acompañar como Jesús y te-
nemos que mirar como miró Él: «miró a las mujeres 
y a los hombres con los que se encontró con amor 
y ternura, acompañando sus pasos con verdad, pa-
ciencia y misericordia, al anunciar las exigencias del 
Reino de Dios» (AL 60).

Mi experiencia al Acompañar
Acompañar en primer lugar ha sido un regalo, una 
bendición, pues implica entrar en el misterio del en-
cuentro del otro con el Señor. Y por otro lado ha 
supuesto una tarea ardua de disponibilidad y ser-
vicio ejercitándome cada día en el respeto, la com-
prensión y el Amor. Con gratitud vivo esta experien-
cia de participar de los sentimientos de los demás, 
siendo testigo del crecimiento de las formandas y 
percibiendo con esperanza los avances personales, 
aunque a veces no sean tan evidentes.

En la mayoría de los casos se trata de estar ahí, cer-
ca, con la presencia constante y respetuosa. Muy a 
menudo se hace necesario la confrontación: enfren-
tar o evidenciar situaciones y actitudes, ayudando a 

desentrañar las verdaderas motivaciones de los ac-
tos; y la confrontación será siempre con la persona 
de Jesús, él es nuestro referente. Y todo para favore-
cer el discernimiento tanto de la llamada, como de 
las pequeñas opciones cotidianas. La pregunta será 
siempre: ¿Cuál es el proyecto de Dios en tu vida?, 
¿Qué te pide el Señor? 

En esta andadura he experimentado también des-
aciertos, fallos, que los he asumido como oportu-
nidades para crecer y para darme cuenta continua-
mente de que la obra es del Señor y que soy sólo un 
instrumento a veces torpe y limitado, cuya labor es 
sólo señalar al Señor, como Juan Bautista.

A manera de conclusión
El acompañamiento no puede ser algo puntual ni 
excluir a nadie. Hay que acompañar siempre, y to-
das en algún momento de nuestra vida hemos ne-
cesitado ser acompañadas y hemos acompañado a 
otros desde nuestra realidad.

Cada hermana, por el hecho de vivir en comunidad, 
nos convertimos en acompañantes unas de las otras; 
y es una tarea ardua y esencial en la formación sobre 
todo en las etapas iniciales.

Para la Hermana de la Caridad de Santa, esta tarea 
de acompañar ha de brotar de una vivencia de la 
Caridad que se hace Hospitalidad, ya que implica 
una escucha atenta, creer en la acción del Espíritu 
en cada hermana, valorando sus capacidades, cul-
tivando un trato sencillo y delicado; y sobre todo, 
mantener una esperanza activa de lo que cada una 
puede llegar a ser. (Cfr. Cc. 67) 

Hna. elizabeth Quijano espinoza
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Una de las novedades que realizó el Papa Francisco 
en su visita apostólica a Colombia fue el cambio de 
sede del tradicional rezo del Ángelus, el domingo 
10 de septiembre a las 12 del mediodía en el atrio 
de la iglesia de San Pedro Claver en Cartagena de 
Indias. Oramos sus Palabras.

ANGELUS
“Queridos hermanos y hermanas:
Poco antes de entrar en esta iglesia donde se con-
servan las reliquias de San Pedro Claver, he bende-
cido las primeras piedras de dos instituciones des-
tinadas a atender a personas con grave necesidad 
y visité la casa de la señora Lorenza, donde acoge 
cada día a muchos hermanos y hermanas nuestras 
para darles alimento y cariño. Estos encuentros me 
han hecho mucho bien porque allí se puede com-
probar cómo el amor de Dios se hace concreto, se 
hace cotidiano. 
Todos juntos rezaremos el ángelus, recordando la 
encarnación del Verbo. Y pensamos en María, que 
concibió a Jesús y lo trajo al mundo. La contempla-
mos esta mañana bajo la advocación de Nuestra Se-
ñora de Chiquinquirá (Patrona de Colombia). Como 
saben, durante un periodo largo de tiempo esta 
imagen estuvo abandonada, perdió el color y esta-
ba rota y agujereada. Era tratada como un trozo de 
saco viejo, usándola sin ningún respeto hasta que 
acabaron desechándola. 
Fue entonces cuando una mujer sencilla, la primera 
devota de la Virgen de Chiquinquirá, que según la 
tradición se llamaba María Ramos, vio en esa tela 
algo diferente. Tuvo el valor y la fe de colocar esa 
imagen borrosa y rajada en un lugar destacado, de-
volviéndole su dignidad perdida. Supo encontrar y 
honrar a María, que sostenía a su Hijo en sus brazos, 
precisamente en lo que para los demás era despre-
ciable e inútil. 
De ese modo, se hizo paradigma de todos aquellos 
que, de diversas maneras, buscan recuperar la dig-
nidad del hermano caído por el dolor de las heridas 
de la vida, de aquellos que no se conforman y traba-
jan por construirles una habitación digna, por aten-
der sus necesidades perentorias y, sobre todo, rezan 
con perseverancia para que puedan recuperar el es-
plendor de hijos de Dios que les ha sido arrebatado. 
El Señor nos enseña a través del ejemplo de los hu-
mildes y de los que no cuentan. Si a María Ramos, 
una mujer sencilla, le concedió la gracia de acoger la 
imagen de la Virgen en la pobreza de esa tela rota, 
a Isabel, una mujer indígena, y a su hijo Miguel, les 
dio la capacidad de ser los primeros en ver trasfor-
mada y renovada esa tela de la Virgen. Ellos fueron 
los primeros en mirar con ojos sencillos ese trozo de 
paño totalmente nuevo y ver en este el resplandor 
de la luz divina, que transforma y hace nuevas todas 
las cosas. Son los pobres, los humildes, los que con-
templan la presencia de Dios, a quienes se revela el 
misterio del amor de Dios con mayor nitidez. Ellos, 
pobres y sencillos, fueron los primeros en ver a la 
Virgen de Chiquinquirá y se convirtieron en sus mi-
sioneros, anunciadores de la belleza y santidad de 
la Virgen. 

Y en esta iglesia le rezaremos a María, que se llamó 
a sí misma “la esclava del Señor”, y a san Pedro Cla-
ver, el “esclavo de los negros para siempre”, como 
se hizo llamar desde el día de su profesión solemne. 
Él esperaba las naves que llegaban desde África al 
principal mercado de esclavos del Nuevo Mundo. 
Muchas veces los atendía solamente con gestos 
evangelizadores, por la imposibilidad de comunicar-
se, por la diversidad de los idiomas. Sin embargo, 
Pedro Claver sabía que el lenguaje de la caridad y 
de la misericordia era comprendido por todos. De 
hecho, la caridad ayuda a comprender la verdad y 
la verdad reclama gestos de caridad. Cuando sentía 
repugnancia hacia ellos, besaba sus llagas… Auste-
ro y caritativo hasta el heroísmo. San Pedro Claver 
ha testimoniado en modo formidable la responsa-
bilidad y el interés que cada uno de nosotros debe 
tener por sus hermanos. 
Todavía hoy, en Colombia y en el mundo, millones 
de personas son vendidas como esclavos, o bien 
mendigan un poco de humanidad, un momento de 
ternura, se hacen a la mar o emprenden el camino 
porque lo han perdido todo, empezando por su dig-
nidad y por sus propios derechos. 
María de Chiquinquirá y Pedro Claver nos invitan a 
trabajar por la dignidad de todos nuestros herma-
nos, en especial por los pobres y descartados de la 
sociedad, por aquellos que son abandonados, por 
los emigrantes, por los que sufren la violencia y la 
trata. Todos ellos tienen su dignidad y son imagen 
viva de Dios. Todos hemos sido creados a imagen y 
semejanza de Dios, y a todos nosotros, la Virgen nos 
sostiene en sus brazos como a hijos queridos. 
Dirijamos ahora nuestra oración a la Virgen Madre, 
para que nos haga descubrir en cada uno de los 
hombres y mujeres de nuestro tiempo el rostro de 
Dios”.

del Papa Francisco 

En silencio ora tu compromiso y reza a María.
Oh Virgen de Chiquinquirá, con filial cariño, 
queremos consagrarnos hoy a Ti y te pedimos 
que intercedas por nuestras familias, acepta 
Madre, nuestro esfuerzo cotidiano y permite 
que nuestros pensamientos, palabras y obras 
sean una continua alabanza a nuestro Señor 
Jesucristo.
Haz de nuestro hogar un sitio donde reine la 
ternura, el amor, la bendición y la paz.
Virgen del Rosario de Chiquinquirá, permite 
que seamos una familia unida.
Con mucho cariño, entre padres e hijos y lléna-
nos de esperanza frente a la vida. 

Amén.



Un apunte sobre ecología
La ciencia ecológica nos hace ver de otra ma-
nera nuestro planeta Tierra, porque nos explica 
cómo funciona y cuáles son las causas princi-
pales que provocan su deterioro. Y también 
nos señala caminos para garantizarle un futuro 
mejor. 

Esta ciencia estudia las interrelaciones de los 
seres vivos entre sí y con su entorno y la trans-
formación que estas interacciones producen 
en las comunidades biológicas. Estas interac-
ciones dan lugar a una extraordinaria biodiver-
sidad que garantiza la vida en nuestro planeta. 

La Ecología, de este modo, nos ha ayudado a 
descubrir y tomar conciencia de aquellas rela-
ciones que son generadoras de biodiversidad, 
es decir, de vida, porque a mayor diversidad 
biológica, mayor posibilidad de vida en el pla-
neta. Y en consecuencia aquellas que, por el 
contrario, provocan la destrucción de la vida 
en todas sus manifestaciones.Clara conciencia 
de ello ha sido la encíclica del papa Francisco, 
Laudato si’. 1
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Hospitalidad con la Tierra: 
otra dimensión de nuestro Carisma 
Describimos la hospitalidad como un encuentro acogedor y cuidadoso entre un anfitrión y su huésped, 
entre nosotros y el extraño (sean personas o colectivos), donde ambos quedan implicados mutuamente. 

Desde el pensamiento actual, la apertura a lo extraño como persona afirma también que, en cierto 
modo, “lo otro”, lo extraño al ser humano es la Naturaleza y el Cosmos, y apunta en última instancia 
hacia el “Otro divino”a quien el anfitrión está acogiendo. 

El horizonte de la hospitalidad se extiende hoy hacia la madre-hermana Tierra, que nos pide atención, 
acogida y cuidado, dada la situación en que hoy se encuentra (encíclica Laudato si’).En este sentido, el 
paradigma ecológico, dentro del nuevo paradigma en el que todos estamos inmersos, tiene algo que 
decirnos para profundizar y reinterpretar hospitalidad.

Como Hermanas de la Caridad de Santa Ana y como Familia Santa Ana, queremos ser respuesta a las 
llamadas de la Tierra, dando una nueva configuración a nuestra hospitalidad como “hospitalidad con la 
Tierra". 

Por esta razón, me atrevo a decir, que la conciencia ecológica tendría que estar presente en nuestro 
modo de comprender y vivir la hospitalidad. Para ello, hablaré sobre la Ecología, la Creación desde la 
perspectiva de la hospitalidad divino-humana, la Tierra como nuestra “casa común”, y nuestra hospitali-
dad cuidando de la Tierra y sanando un mundo herido.

la Creación, experiencia de 
hospitalidad divina y humana
La Creación es el ámbito de vida donde encontra-
mos los signos del mejor anfitrión; el que busca 
las mejores condiciones para hospedar no sólo a 
un huésped tan vulnerable como el ser humano, 
sino a todas las criaturas que existen.2

Desde una perspectiva creyente, el mundo y 
cuanto existe se debe a la acción amorosa y hos-
pitalaria del Creador. Todas las grandes tradicio-
nes religiosas reconocen esta experiencia a través 
de sus relatos sagrados. En nuestra tradición ju-
deo-cristiana encontramos a lo largo de la Escri-
tura esta experiencia de hospitalidad divino-hu-
mana: somos huéspedes de Dios porque Él, nos 
ha preparado un paraíso para vivir y establece una 
alianza con nosotros, pero también somos sus an-
fitriones cuando Él nos pide entrar en lo profundo 
de nuestra existencia humana, encarnándose en 
Jesús.

La Naturaleza constituye la parte más importante 
de la casa común en la que todos los seres hu-
manos vivimos. Para nosotros, los cristianos es 
el “jardín” que Dios nos entregó (cf. Gn 2,15) y 
que nos acoge. Nuestro compromiso es respetar-
la, cuidarla, y recrearla, no dejar que se destruya 
hasta convertirse en un lugar inhóspito.

Sin embargo, el vínculo que une el mundo con 
Dios se ha roto en las grandes culturas hegemóni-
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cas; se ha quebrado la relación más profunda 
del ser humano con el planeta Tierra, empo-
breciendo así su propia identidad humana. El 
género humano se siente extraño al contexto 
medioambiental en el que vive; se ha conver-
tido en su enemigo, en alguien lejano a la 
tierra que le sostiene.3 

Por ello la Iglesia, inspirada y guiada por la 
Revelación, hace de la naturaleza objeto de 
su hospitalidad4. Como Iglesia, como Con-
gregación, nuestra misión de hospitalidad, 
va más allá de la acogida entre seres huma-
nos y tiene que expresarse también como 
acogida de todo aquello que promueve la 
vida y mejora la habitabilidad de nuestro pla-
neta. Porque de lo contrario, estamos siendo 
cómplices del deterioro aún más escandalo-
so de las poblaciones empobrecidas que son 
las que más sufren las consecuencias de un 
desarrollo que maltrata el medioambiente, 
generando crisis social. 

Buscar el reino de Dios y su justicia es, des-
de esta conciencia, promover una cultura de 
la hospitalidad con nuestro planeta. No po-
demos renunciar a vivir coherentemente un 
mensaje de hospitalidad, de diálogo armo-
nioso con el medio ambiente, con nuestro 
planeta. 

la tierra, nuestra “casa común”
La Tierra es un planeta singular entre todos los de-
más de nuestro sistema solar.5 Tiene unas caracte-
rísticas óptimas para acoger la vida. Su distancia del 
sol es la ideal para ello. Es un sistema vivo, dinámico 
y en evolución en el que se da la coexistencia y la 
interrelación de muchos factores, siempre interde-
pendientes. Es nuestra “casa común”.

Las modificaciones del estado de la Tierra no se de-
ben únicamente a causas cosmológicas (causas que 
se generan por la propia actividad físico-química del 
Cosmos), sino a las provocadas por la actividad del 
ser humano (el desarrollo insostenible, devastación 
de los ecosistemas, pérdida de la biodiversidad, ce-
menterios subacuáticos, carencia de agua potable 
para los más pobres, degradación social, inequidad 
planetaria, desaparición de culturas milenarias).6

Es ya una afirmación reconocida en todo el mundo, 
que nunca hemos maltratado y lastimado nuestro 
planeta como en los últimos dos siglos. Nuestro pla-
neta Tierra, la “casa común” de todos los seres que 
vivimos en ella, parece convertirse cada vez más en 
un inmenso depósito de residuos. Es objeto de abu-
so y explotación de sus recursos a costa de empo-
brecer más a la mayor parte de la población mundial 
y, paradójicamente de desperdiciar un tercio de los 
alimentos que se producen fruto de esa explotación.
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1. Cf. PAPA FRANCISCO, Laudato si’, cap. I. “Qué la pasa a nuestro mundo”; cap. III “La raíz 
humana de la crisis ecológica”. 

2. JUAN PABLO II,Discurso a los participantes en un Congreso Internacional sobre “Ambiente y 
salud”, 4, en L’Osservatore Romano (edición española, 11-3-1997), 7.

3. Son interesantísimas las reflexiones de Leonardo Boff sobre el ser humano y su relación con la 
naturaleza y con la tierra a lo largo de la historia, como garantía de supervivencia. Cf. LEONAR-
DO BOFF, Virtudes para otro mundo posible. Hospitalidad: derecho y deber de todos, vol. I, Sal 
Terrae, Santander 2006, pp. 116-119; ID., La opción-Tierra. La solución para la tierra no cae del 
cielo, Sal Terrae, Santander 2008.

4. Cf. PONTIFICIO CONSEJO  “JUSTICIA Y PAZ”,Compendio de la doctrina social de la Iglesia, 
BAC, Madrid-Barcelona 2005, p. 231; cf. EMILIA ROBLES-JAVIER MALAGÓN, “Una Iglesia 
mediadora. La aportación de la Iglesia a la cultura del encuentro”: Vida Nueva. Pliego, 2.825 
(2012), pp. 23-30.

5. Dimensiones del planeta Tierra: 6.400 km de radio y 40.000 km de circunferencia; constituida por 
estratos concéntricos como las capas de una cebolla (externamente la atmósfera (gases), la hidros-
fera (agua) y la litosfera o corteza terrestre (oceánica y continental), por debajo de la corteza el 
manto terrestre (70% del volumen de la Tierra) y todavía más profundo, 2.900 km bajo nuestros 
pies, el núcleo, formado por hierro líquido y níquel sólido.

6. Cf. PAPA FRANCISCO, Laudato si’, nn. 17-59.
7. Cf. LEONARDO BOFF, La opción-Tierra, pp. 55-61.
8. ID, p. 106.

Cuidar la tierra, sanar un mundo herido
La Tierra está enferma y amenazada y nos hace a to-
dos nosotros, sus hijos e hijas, igualmente enfermos; 
todos nos sentimos amenazados. Tiene el cuerpo y 
el rostro del Tercer y Cuarto Mundos, donde vive la 
mayoría de los crucificados de nuestra historia. Ne-
cesitamos centrar nuestra mirada sobre la Tierra, 
sobre la Humanidad, sobre el sistema-vida. O salva-
mos la Tierra junto con la Humanidad, o no habrá fu-
turo ni sentido para nadie más.7 El grito de la Tierra 
es el grito de los pobres. 

En nuestras Constituciones, afirmamos que estamos 
llamadas a testimoniar como Cristo el amor del Padre 
a los hombres (cf. n.6) y que es la Caridad... hecha 
Hospitalidad (cf. n.4) el principio que nos dio origen, 
nos fundamenta, nos identifica y nos revela para qué 
somos enviadas. Entendemos la hospitalidad, como 
reflejo de la Hospitalidad de Dios que nos amó pri-
mero manifestando su amor en Jesús (cf. n.5). 

Por ello, si escuchamos los signos de nuestro tiem-
po, no podemos quedarnos fuera de este paradig-
ma ecológico que ha de recrear nuestra forma de 
ser y practicar la hospitalidad en nuestro mundo. De 
ahí que nuestra misión sea siempre respetar, reco-
nocer, acoger, estar cercanas y solícitas al clamor de 

la Tierra, porque ella es “tierra sagrada, presencia 
admirable de Cristo”.

Por ello si nuestra misión en el mundo es ser ante los 
hombres signo visible del Reino, tenemos el serio 
compromiso de abrirnos a compartir la misión con 
grupos, instituciones o formas de vida, que traba-
jen por una cultura de la hospitalidad con nuestro 
planeta y en consecuencia con nuestros semejantes, 
especialmente los más necesitados, los que están 
en los márgenes de nuestro mundo. Hemos de aco-
ger y compartir con otros, todas aquellas iniciativas y 
experiencias que hacen de nuestro mundo un lugar 
habitable, que hacen de nuestro mundo un verda-
dero reflejo del mundo que Dios quiere para todos: 
un gran ecosistema en el que naturaleza y espíritu se 
necesitan para vivir en armonía con Él y con la crea-
ción. La hospitalidad por tanto, debe estar marcada 
por el respeto, la no discriminación y la no posesivi-
dad hacia nuestro mundo, en todos los niveles.

La hospitalidad, decía Leonardo Boff es una de las 
“virtudes para otro mundo posible”. Pues bien, 
ésta, desde una conciencia ecológica hoy nos evoca 
a un camino de reconciliación con nuestro planeta, 
a una vía de redención (Leonardo Boff)8.

notas

Hna. Susana Nieves, Casa de acogida HCSa, Guadaljara. españa



24 JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ámbito de PaStoral

Enfoque pastoral

Cuando a nivel Provincial hablamos de Pastoral, el pensamiento nos lleva a 
acciones y actividades orientadas a los jóvenes. Así ha sido durante mucho 
tiempo, ya que históricamente, la Pastoral Provincial se ha orientado espe-
cíficamente hacia la Pastoral Juvenil y Vocacional (PJV).

Pero surge, entre algunas Hermanas de España, una reflexión que plantea 
la transversalidad de la Pastoral a todos los Ministerios, que ya son de por 
sí, pastorales. Esta reflexión, debidamente elaborada, se eleva como pro-
puesta al I Capítulo Provincial –de enero de 2016- siendo asumida por la 
asamblea capitular.

De este modo, el Consejo Provincial apuesta por la constitución de un Equi-
po que aglutine los Ministerios Pastorales y los Ámbitos, asumiendo una 
visión global de la Pastoral, que los atraviesa. Dicho Equipo está formado 
por la Hermana Consejera de Ámbitos, las Hermanas Coordinadoras de las 
áreas de Pastoral de cada Ministerio y un laico que asume la coordinación 
de la PJV. 

El primer paso en el reto que asumimos es la toma de conciencia de un 
nuevo enfoque de la Pastoral en la Provincia, integrando los tres Ministe-
rios Pastorales, los Ámbitos y la PJV, abiertas a las distintas sensibilidades, 
construyendo una Pastoral de conjunto con el objetivo de orientar, aunar y 
coordinar la acción evangelizadora de la Provincia. 

Dentro del trabajo en común que hemos querido desarrollar durante este 
tiempo, nos decidimos a enmarcar el trabajo en Pastoral para toda la Pro-
vincia en el próximo trienio, pues creemos importante que toda la Pastoral 
desarrollada en la Provincia tenga un mismo eje, una misma identidad, unos 
rasgos comunes que ayuden a vivir y a crecer en la Fe, independientemente 
del lugar en que nos encontremos, ya sean Comunidades, Colegios, Hospi-
tales, centros de carácter social, o actividades con niños y jóvenes. 

Y así es como va tomando forma la Propuesta Pastoral para los cursos de 
2017 a 2020. No se trata de un Proyecto de Pastoral, sino que es una pro-
puesta que ofrece orientaciones, contenidos y pistas para trabajar a lo largo 
de tres cursos en nuestras Comunidades, Centros, Actividades y distintas 
realidades en las que estamos presentes.

Esta propuesta que compartimos se enmarca como herramienta para la 
consecución de los Objetivos del Proyecto Provincial, y se inspira en los 
desafíos de la V Asamblea Congregacional, las experiencias del Itinerario 
Formativo Carismático (Caminos de Hospitalidad) y el Proyecto de Evange-
lización, con el deseo de que sirva para encauzar nuestro trabajo pastoral y 
acción evangelizadora allá donde se proponga y se desarrolle.

Provincia Ntra. Sra. del Pilar (españa)

HNAS. de la CARIDAD de SANTA ANA

P r o v i n c i a  n u e s t r a  s e ñ o r a  d e l  P i l a r 

equipo de Pastoral  
de la Provincia  

Nuestra Señora del Pilar  
(españa):

Hna. Mª Pilar omella,  
Hna. Mª José Herrería,  

Hna. Carmen elena asensi,  
david Zabalza  

y Hna. Paloma aragüe



25JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ámbito de PaStoral

CURSO 2017-18
TEMA: HOSPITALIDAD

LEMA: SIÉNTATE A MI MESA

FUNDAMENTACIÓN DE LOS CONTENIDOS:
DESAFÍO 1 DE LA V ASAMBLEA CONGREGACIO-
NAL: En un mundo que es cada vez más superficial 
y donde Dios parece ser menos necesario, nos senti-
mos urgidas a VIVIR LA CENTRALIDAD DE CRISTO, 
enviado del Padre estando con Él, alimentándonos 
con su Palabra, comulgando con su vida y FORTALE-
CIENDO CADA DÍA, DESDE ÉL, LA VIVENCIA DEL 
CARISMA.

EXPERIENCIA DEL SALZ EN EL ITINERARIO CARIS-
MÁTICO (paso de la superficialidad a la profundidad)

CURSO 2018-19
TEMA: FRATERNIDAD

LEMA: COMPARTIDOS. (COMPARTi2)

FUNDAMENTACIÓN DE LOS CONTENIDOS:
DESAFÍO en el que se inspira (2): En un mundo donde 
impera la violencia, el individualismo y la comodidad, 
nos sentimos urgidas a FORMAR COMUNIDADES VI-
VAS, que son TESTIMONIO gozoso de fraternidad, y 
hacedoras de paz y de comunión; lugar de comunica-
ción, diálogo y discernimiento desde el respeto y la 
transparencia; que acogen la riqueza de la diversidad 
y son generadoras de esperanza.

EXPERIENCIA DE LA JARRA DE AZUCENAS (de la 
pasividad a la creatividad)

CURSO 2019-20 
(Sabiendo que en el verano de 2019 se celebrará un 
Capítulo General que nos lanzará nuevos desafíos y 
sobre los que querremos seguir fundamentando la 
propuesta pastoral)

TEMA: JUSTICIA

LEMA: DESPIERTA, ¿CÓMO LO VES?

FUNDAMENTACIÓN DE LOS CONTENIDOS:
DESAFÍO en el que se inspira (3): En un mundo surca-
do por el dolor y la injusticia, nos sentimos urgidas y 
enviadas a SEGUIR ESCUCHANDO LOS CLAMORES 
DE QUIENES SUFREN y a SER ANUNCIO Y GESTO 
DE LA MISERICORDIA DE DIOS, que cuida y defien-
de la vida en todas sus manifestaciones, que promue-
ve la justicia y el derecho, y que se compromete con 
los más pobres y necesitados.

EXPERIENCIA DE LA CRIPTA (del egocentrismo a la 
oblatividad)

la revolución del amor
Frente a las distintas revoluciones de la his-
toria, nosotras optamos por la Revolución 
de Jesús. Él aportó la auténtica revolución, 
la Revolución del Amor. Él se presentó en 
forma de AMOR.

REVOLUCI MANDO

¡HoSPitalidad! 
¡FraterNidad! 

¡JUStiCia! 
¡la reVolUCiÓN del aMor!

Proponemos para este trienio un eje co-
mún, REVOLUCIAMANDO, que será traba-
jado desgranando un tema por año: HOS-
PITALIDAD, FRATERNIDAD y JUSTICIA.

Estos tres elementos (Hospitalidad, Frater-
nidad y Justicia) son las caras de la misma 
pirámide, son tres actitudes íntimamente 
relacionadas, se complementan, no las en-
contramos la una sin la otra. Tampoco pue-
den ir “estancas”, independientes entre sí, 
sino que forman un todo. Somos conscien-
tes de que no pueden trabajarse de forma 
aislada, pero queremos centrarnos cada 
año en una de ellas para profundizarlas 
desde nuestro Carisma.

Eje de animación 
(2017/2020)



I Reunión Continental 
Africana de FSA 
Los días 13 y 14 de Mayo, nos reunimos en la casa 
de Ntra. Sra. del Pilar de Elmina (Ghana) las Herma-
nas responsables de FSA de la Delegación de Ntra. 
Sra. del Salz y las Consejeras General y de la Dele-
gaciónde este Ámbito, Hnas. Carmen Mora y Charo 
Vázquez.

Estuvieron presentes las Hermanas representantes 
de las comunidades de tres países: de Costa de 
Marfil,  Odette Kouassi y Aya Béatrice Koffiy; de la 
RD. del Congo, Flavienne Uwimana; y de Ghana, 
Lucy Opokuwah, Catherine Kouamé, Cecilia Bossu 
y Mary Mensah. No pudieron asistir las de Rwanda 
y Guinea Ecuatorial, pero habían enviado previa-
mente sus aportaciones y posteriormente recibieron 
toda la información del encuentro.

Comenzamos con una oración y, después, H. Car-
men Mora presentó el Documento Base de FSA y las 
Hermanas se mostraron muy interesadas realizando 
múltiples preguntas para clarificar diversos aspectos 
en relación con su aplicación en la cultura africana.

A continuación, entramos de lleno en el trabajo so-
bre el Plan de Formación Sistemática de la FSA para 
concretar la aportación del continente africano a su 
elaboración. 

Partimos de las respuestas enviadas por las Herma-
nas al cuestionario previo sobre el tema que remitió 
anteriormente Hna. Charo Vázquez en las tres len-
guas de la Delegación; y debatimos ampliamente 
las opciones que consideramos más convenientes 
para el futuro Plan de Formación. Después de un 
diálogo enriquecedor, llegamos a las siguientes 
conclusiones:

•	 Incluir en el Plan 4 tipos de Formación (Inicial, 
Sistemática, Especializada y Permanente)

•	  Ofrecer una Formación Inicial obligatoria que 
abarque aspectos de Formación Humana (au-
toconocimiento, gratuidad en las relaciones 
humanas, ayuda desinteresada…); sentido de 
Familia, Fundadores y Carisma; Misión y formas 
de compromiso; Espiritualidad e iniciación a la 
Oración. Y que añada temas sobre la persona 
de Jesús, la figura de María, la Biblia y la Iglesia, 
para los miembros que son cristianos.

•	  Continuarcon una Formación Sistemática ba-
sada en las experiencias del Itinerario Formati-
vo-Carismático, dedicando al menos un año a 
cada una de ellas (Umbral, Salz, Jarra y Cripta) 
para aquellos que hayan finalizado la inicial y 
quieran profundizar.

•	  Seguir con una Formación Especializada de 
carácter voluntario, según responsabilidades a 

asumir en la FSA (Coordinador, Secretario, Teso-
rero) y, si se requiere, de preparación para cier-
tas tareas pastorales.

•	  Diseñar una Formación Permanente sobre te-
mas diversos teniendo en cuenta distintos acon-
tecimientos o celebraciones a nivel mundial, 
eclesial y congregacional. Para esta formación 
vimos necesario organizar un encuentro a nivel 
de toda la Delegación una vez por sexenio, y, en 
cada país, al menos cada dos años.

•	  Adoptar una metodología gozosa, activa y parti-
cipativa, que ayude a formar no sólo en conoci-
mientos, sino también en actitudes.

•	Compartir materiales y actividades entre los dis-
tintos países de la Delegación y con otros con-
tinentes.

En la Delegación de Ntra. Sra. del Salz existen gru-
pos de FSA en:
•	Mbini (Guinea Ecuatorial), los niños del Colegio 

María Ràfols visitan a las personas mayores y les 
ayudan en las tareas domésticas de limpieza de 
la casa y lavado de ropa.

•	  Elmina (Ghana), integrado por profesores y 
alumnas de la Escuela de Promoción de la Mujer 
St. Mary’s

•	  Nkontrodo (Ghana), integrado por Profesores 
que colaboran con la Pastoral y la liturgia del 
Colegio Santa Ana.

•	  Kivumu y Mugina (Rwanda), recientemente ini-
ciados.

•	Dimbokro (Costa de Marfil). Es el de más sole-
ra de la Delegación (comenzó como MSA antes 
de 2009); lo integran estudiantes y trabajadores 
que se reúnen periódicamente para compartir 
la oración y formarse en los valores y el espíritu 
de la Congregación y en temas diversos; viven 
su compromiso en la vida diaria y en actividades 
como visitar leprosos, visitar y ayudar a otros en-
fermos en su domicilio, colaborar en la decora-
ción de la parroquia, etc.  
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1st African Continental 
Meeting of SAF  
On May 13th-14th, the Sisters in charge of SAF from 
the Delegation of Our Lady of Salz met in O.L.O.P. 
House in Elmina (Ghana) together with the General 
and Delegation Councillors of this Field, Srs. Car-
men Mora and Charo Vázquez.

There were present the representatives of the com-
munities of three countries: form Ivory Coast,  Ode-
tte Kouassi and Aya Béatrice Koffiy; from  D.R. of 
Congo, Flavienne Uwimana; and from Ghana, Lucy 
Opokuwah, Catherine Kouamé, Cecilia Bossu y Mary 
Mensah. The Sisters from Rwanda and Equatorial 
Guinea couldn’t assist, but they sent their contribu-
tion in advance and later on they received all the in-
formation of the meeting in a pen-drive.

We started with a prayer and, after it, Sr. Carmen 
Mora presentedthe Basic Document of SAF. The Sis-
terswere really interested and asked many questions 
in other to clarify various aspects regarding their 
application in African culture.

Secondly, we started working on the Systematic For-
mation Plan of SAF, in order to concretize the con-
tribution of the African continent to its elaboration.

We began with the Sister’s answers to the prelimi-
nary survey which Sr. Charo had previously sent in 
the three languages of the Delegation. We discus-
sed extensively the options that we consider most 
convenient for the future plan. After an enriching 
dialogue, we arrived at the following conclusions:

•	To Include in the Plan 4 types of Formation (Ini-
tial, Systematic, Specialized and Permanent)

•	To offer an compulsory Initial Formation that in-
cludes aspects of Human Formation (self-knowle-
dge, gratuitousness in human relations, disinte-
rested help...); Sense of Family, Founders and 
Charism; Mission and forms of commitment; Spi-
rituality and initiation to Prayer. And add topics 
about the person of Jesus, the figure of Mary, 
the Bible and the Church, for members who are 
Christians.

•	To continue with a Systematic Formation based 
on the experiences of the Formative-Charisma-
tic Itinerary, dedicating at least one year to each 
of them (Threshold, Salz, Jar and Crypt) for those 
who have finished the initial one and want to go 
deeper.

•	To follow with a Specialized Formation of volun-
tary character, according to responsibilities to be 
assumed in the SAF (Coordinator, Secretary, Tre-
asurer) and, if required, preparation for certain 
pastoral tasks.

•	To design a Permanent Formation on diverse 
topics, taking into account different worldwide, 
ecclesial and congregational events or celebra-
tions. For this formation we found necessary to 
organize a meeting at Delegation level every 
six years and in each country at least every two 
years.

•	To adopt a joyful, active and participative me-
thodology that helps to acquire not only knowle-
dge but also attitudes.

•	To share resources and activities among the 
different countries of the Delegation and with 
other continents.

In the Delegation of Our Lady of Salz there are SAF 
groups in:
•	Mbini (Equatorial Guinea), the children of the 

Maria Ràfols School visit the elderly and help 
them with household tasks such as cleaning their 
houses and washing their clothes.

•	Elmina (Ghana), made of teachers and students 
from the St. Mary’s School. They work together 
for the empowerment ofwomen.

•	Nkontrodo (Ghana), composed of teachers who 
collaborate with the Pastoral and the liturgy in 
Saint Anne Catholic School.

•	Kivumu and Mugina (Rwanda) in the process of 
formation.

•	Dimbokro (Ivory Coast). It is the oldest one of 
the Delegation (it began as SAM before 2009); 
it is composed of students and workers who 
meet periodically to share prayer and to recei-
ve formation in the values and spirit of the Con-
gregation and in diverse topics; they live their 
commitment in daily life and in activities such 
as visiting lepers, visiting and helping the sick in 
their houses, collaborating in the decoration of 
the parish, etc.

 

Hnas. Charo Vázquez y Carmen Mora
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tierra de gracia, tierra de crisis
Todos conocen el problema político-social y econó-
mico en el que un país tan rico y agraciado por Dios 
se ha sumergido por tener políticos incompetentes 
y corruptos. Sobre todo en este año 2017, Venezuela 
ha caído en la más profunda crisis: por la injusticia, el 
hambre, la falta de medicamentos y de comida, no 
tenemos libertad de expresión.

Lo que aquí se vive y se pasa es increíble, nadie des-
de otros países logran entenderlo. Existen personas 
que se compadecen, oran por nosotros, se preo-
cupan, nos ayudan; otros, nos critican porque apa-
rentemente no hacemos nada, pero, que el mundo 
sepa y entienda, que levantar la voz es aquí un acto 
heroico para el que lucha por la paz y la libertad, 
porque detrás de cualquier pronunciamiento o de-
nuncia de forma pacífica, que para el gobierno es un 
acto terrorista, lo único seguro es que te amenacen, 
torturen y te metan en la cárcel.

En medio de una dictadura que todo lo vigila, inter-
viene y controla, se vive con esperanza, está Dios 
caminando en medio de su pueblo herido, maltra-
tado y humillado.

En esta realidad, las Hermanas de la Caridad de 
Santa Ana en Venezuela desde el Ámbito de Coope-
ración al Desarrollo y de la mano con La Fundación 
Juan Bonal, financia varios proyectosque mejoran la 
calidad de vida de cientos de niños, jóvenes y per-
sonas que tenemos a nuestro cuidado.

Aportamos un granito de arena, a través de los apa-
drinamientos que se tienen en la Misión de los Án-
geles del Tukuko, Machiquesy Cabruta. Ya son casi  
400 niños apadrinados por personas de España y 
Maracaibo, Estado Zulia.  Dando estudio mejoramos 
la calidad de vida y brindamos la oportunidad a la 
infancia y juventud que se levanta en esta Venezuela 
convulsa. 

En la Misión de los Ángeles del Tukuko, La Funda-
ción Juan Bonal ha colaborado al desarrollo de toda 
la misión, incluyendo las comunidades Yukpas y Barí 
ubicadas en la Sierra de Perijá, frontera con Colom-
bia y de manera especial en la Escuela que cuenta 
con una matrícula de 700 estudiantes, entre ellos 
120 viviendo en el internado.

Se ha realizado el mejoramiento de las instalaciones 
en el área del internado, cocina, comedor, salones 
de clases que favorece el nivel de enseñanza y edu-
cación.  Se ha hecho posible un ambiente acogedor 
y necesario al pintar y acondicionar los espacios de 
toda  la escuela.  Se han recuperado y ampliado ins-
talaciones que el tiempo deterioró, arreglando los 
techos, instalaciones eléctricas, sustituido inmobilia-
rio en la cocina, comedor, preescolar y  otros, nuevas 

distribuciones de agua, en pocas palabras, reestruc-
turación de gran parte de la Misión del Tukuko.

Un proyecto de gran importancia ha sido la construc-
ción de dos pozos, (uno ya en uso y el otro a punto 
de terminarse).  La necesidad de agua potable afec-
taba mucho el buen funcionamiento de la escuela y 
del ritmo de vida del pueblo.  Gracias a estas obras, 
hoy tenemos agua suficiente, incluso para abastecer 
ciertas necesidades del pueblo, pues sus habitantes, 
pueden adquirir agua de nuestras instalaciones.

El Programa de Apadrinamientos de la Fundación 
Juan Bonal, acoge a 65 niños de nuestra escuela.  El 
mismo Programa se ha extendido hasta Venezuela, 
en la ciudad de Maracaibo, donde la Asociación de 
Ex Alumnos de los colegios de las Hermanas de la 
Caridad de Santa Ana apadrina a 200 niñas y niños 
y con su aporte cooperan con estos estudiantes.  La 
ayuda de estas becas es el medio para que estas 
niñas y niños asistan a la escuela y de esta manera, 
la formación de ellos,  lleva al mejoramiento de las 
familias, que se van integrando tanto en la escuela, 
como en el Programa de Apadrinamientos.  

La misma Asociación de Ex Alumnos de Maracaibo, 
va dando paso a colaboradores, personas que se 
solidarizan con nuestra misión y tarea de promover 
a estos pueblos indígenas, a través de la educación 
y la salud.

Estas acciones, aportes y ayudas salidas del corazón 
representan para nuestro pueblo más desfavorecido

JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ámbito de CooPeraCiÓN al deSarrollo

Venezuela



earth of grace, land of crisis
Everyone knows the socio-politico and economic 
problem in a country so rich and graced by God has 
been submerged by incompetent and corrupt politi-
cians. Especially in this year 2017, Venezuela has fa-
llen into the deepest crisis: by injustice, hunger, lack 
of medicines and food,it is evident that we do not 
have freedom of expression.

What is lived and experienced here is incredible, no-
body from other countries can understand it. There 
are people who have compassion, pray for us, care 
about us, help us; Others criticize us because we 
seem to do nothing, but, let the world know and un-
derstand, that raising the voice is here a heroic act 
for those who fight for peace and freedom, because 
behind any statement or denounce in a peaceful act, 
for the government it is a terrorist act, the only thing 
certain is that they threaten, torture and put you in 
the jail. In the midst of a dictatorship that watches 
over everything, intervenes and controls, Yet one 
lives with hope, God is walking in the midst of his 
people, hurt, abused and humiliated.

In this reality, the Sisters of Charity of St. Anne in Ve-
nezuela from the Field of Cooperation and Develop-
ment hand in hand with the Johnn Bonal Foundation, 
finances several projects that improve the quality of 
life of hundreds of children, youth and people who 
we have in our care.

We contribute a grain of sand, through the spon-
sorship of the Mission of the Angels of Tukuko, Ma-
chiques and Cabruta. There are almost 400 children 

sponsored by people from Spain and Maracaibo, Zu-
lia State. By giving education we improve the quality 
of life and we offer the opportunity to the childhood 
and youth that rises in this convulsive Venezuela.

At the Tukuko Angels Mission, the Juan Bonal Foun-
dation has been collaborating in the development 
of the entire mission, including the Yukpas and Barí 
communities located in the Sierra de Perijá, border 
with Colombia and especially in the school that has 
an enrollment of 700 students, including 120 living in 
boarding school.

The improvement of the facilities in the area of the 
boarding school, kitchen, dining room, classrooms 
has been done that favors the level of education. It 
has made possible and necessary the painting and 
conditioning the spaces of the whole school. They 
have recovered and expanded facilities that dete-
riorated weather, fixing the roofs, electrical installa-
tions, replaced kitchen utensils in the kitchen, dining 
room, preschool, new water distributions, in a few 
words restructuring much of the Tukuko Mission.

One project of great importance has been the cons-
truction of two wells, (one already in use and the 
other about to be completed). The need for drinking 
water greatly affected the good functioning of the 
school and the rhythm of life of the town. Thanks to 
these works, today we have enough water, even to 
supply certain necessities of the town, because its 
inhabitants can acquire water from our facilities.

The Juan Bonal Foundation Sponsorship Program 
welcomes 65 children from our school. The same 
Program has been extended to Venezuela, in the 
city of Maracaibo, where the Association of Former 
Students of the schools of the Sisters of Charity of St. 
Anne sponsors 200 girls and boys and with their con-
tribution cooperates with these students. The help 
of these scholarships is the means for these children 
to attend school , the formation of them, leads to 
the improvement of families, which are integrated 
both in school, as in the Program of Sponsorship .

The same Association of Former Students of Mara-
caibo, is giving way to collaborators, people who are 
in solidarity with our mission and task of promoting 
these indigenous peoples, through education and 
health. These actions, support, contributions, from 
the heart represents for our most disadvantaged 
people

Hna liliana duarte Cardozo
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HUEMUL
la guarderia chilena en Mumbai

El espíritu de Solidaridad es la 
ternura de los pueblos y es capaz 
de unir los corazones de perso-
nas, grupos y ONGs, de distintas 
partes del mundo, de una manera 
sorprendente signo de la presen-
cia de Dios en el Mundo que ins-
pira, orienta y abre caminos para 
poder llegar a ayudar a quienes 
no pueden ayudarse solos y así 
hacer posible ese Reino de Dios 
que Jesús nos anunció, y que hoy 
lo hemos podido traducir por 
“otro Mundo es posible” y así es. 

Mumbai es una caótica y gran ciu-
dad convertida poco a poco en 
“la capital slum” de India. Pobres 
y ricos viven juntos, pero distan-
tes. Unas 200 familias llegan cada 
día a Mumbai, que hace que su 
población aumente tan rápida-
mente. 

Mumbai es una India en peque-
ño, la inmigración es constante, 
gente del Norte de la India es-
pecialmente y de las zonas rura-
les del estado de Maharashtra 
llegan continuamente a Mumbai 
en busca de futuro, de un trabajo, 
porque si que lo encuentran. Las 
zonas donde se instalan son las 
peores pero no tienen otro lugar 
donde ir. Esos espacios que ocu-
pan grupos de inmigrantes están 
tan llenos que es difícil hacer más 
sitio a otros. Hay que luchar para 
vivir y la mayoría de las veces para 
vivir con poca dignidad. 

Hay varios millones de perso-
nas mal viviendo en los slums 
de Mumbai. Todos deberíamos 
de mantener tres grandes preo-
cupaciones que se concretan en 
tres formas de discriminación: la 
pobreza, la exclusión y el no cui-
dado, a veces ataque, a la vida 
humana. Un NO a la economía de 
la exclusión, la cultura del descar-
te y la de la muerte. Los niños de 
estos inmigrantes, se pasan el día 
vagabundeando por los slums, ju-
gando en la suciedad, bajo un sol 
abrasador y expuestos a muchos 

peligros, no van a la escuela, en-
tonces pensamos que sería bue-
no que la escuela fuera a ellos y 
así fue. 

Durante un tiempo pudimos 
proporcionar a muchas de estas 
familias una tienda de campaña 
para facilitarles el poder hacer sus 
traslados cuando los despacha-
ban del terreno que ocupaban 
a otros lugares y se quedaban al 
aire libre. Y entre esas “tiendas de 
campaña de lona” teníamos una 
más grande que nos vino muy 
bien para utilizarla como mini es-
cuela para los chiquillos de estas 
zonas de chabolas y también para 

las madres que querían aprender 
a leer al atardecer. 

El primer intento de esta “tienda 
carpa grande” duró poco, el te-
rreno donde la colocamos que no 
pertenecía a nadie y que estaba 
rodeado de chabolas, pronto des-
pertó la codicia de un político del 
municipio, y quiso hacerse con él, 
y por la noche nos destruyeron la 
tienda-escuela, y nos amenazaron 
que no hiciésemos allí nada . To-
das las chabolas desaparecieron 
de allí y la nuestra también. Pero 
la colocamos en otro sitio, más 
cerca de Ankur y cuyo dueño del 
terreno, generoso nos la dejo po-
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ner sin ningún problema, más aun apreciando lo que 
estábamos haciendo. Todo ese terreno estaba ocu-
pado por recién llegados inmigrantes.

Era una zona pobrísima, viviendo la gente en la mi-
seria, pero era una zona feliz, todo en paz y las rela-
ciones ricas en simpatía y ayuda. 

Esa escuela tuvo mucho éxito, atrajo a muchos ni-
ños, les dábamos a media mañana nutrición tam-
bién. Nos la inspiró un grupo amigo de Profesores 
Chilenos que tienen gran cariño a la India y cono-
cían lo que hacíamos al visitarnos y convivir con no-
sotras,y colaborando en el mantenimiento de Ankur. 
El Grupo se denomina por: “Viajes que cambian 
la Vida” y quien organiza es Instituto Conexiones 
de Chile y las participantes que nos han visitado y 
conocido el Proyecto son unas personas compro-
metidas: Catalina Reyes, Doris Maldonado, Lorna 
Prado, Directora Santiago College, Cecilia Cordero, 
Romina Reginato, Teresa Collados, de Fundación 
Entrepreneur, Alejandra Vásquez, Vivian Ramírez, 
Celinda García, Niños y niñas del Colegio San Se-
bastián de la Rinconada de Maipu comprometidos 
en el Proyecto también y que editaron un precioso 
video para emprender esa “amistad entre culturas”. 
Erika Castro Directora del Instituto Conexiones lleva 
la Dirección del Grupo, gran entusiasta de esta India 
que te engancha cuando la visitas, y te hace querer 
volver a verla.

Ellas nos subvencionaron la educación de estos ni-
ños, suficiente subvención para cubrir tres años y 
también nos sugirieron poner el nombre de “Hue-
mul” a la escuelita en memoria del precioso animal 
chileno en proceso de extinción en Chile y que está 
logrando sobrevivir gracias a la activa cooperación 
y trabajo conjunto de distintas comunidades y pue-
blos que habitan en la Patagonia chilena.

Es sorprendente ver comoocurren los acontecimien-
tos cuando estamos abiertas al amor, pues este trae 
creatividad y suceden los grandes acontecimientos 
que salvan. Todo comenzó con un apadrinamiento. 
Erika de Chile a través de la ONG “Niños de la In-
dia” conoció a su Fundador y Presidente, el portu-
gués Pedro Almeida, que conocía Ankur y que su 
ONG nos ayudaba en otros proyectos y en especial 
en subvencionar los gastos de Estudios Superiores 
de jóvenes sin recursos. Y de “Niños de la India” 
apadrino a Diksha una niña de los suburbios de 
Mumbai bajo nuestra tutela. Y Erika vino de Chile 
a India y conoció a Diksha. Y ahí comenzó una rela-
ción especial con nuestro Hogar Ankur, volvió más 
veces acompañada de su grupo “Viajes que cam-
bian la vida”. Y quisieron comprometerse. Y así lo 
hicieron. España, Chile, India, Londres (Pedro vive 
en Londres) mantienen sus puertas abiertas por me-
diación de personas comprometidas que aman, que 
se abren a los horizontes del mundo.

En esa zona de chabolas donde estaba instalada” la 
escuela” los dueños del terreno sintiéndolo avisa-
ron a todos estos inmigrantes porque iban a edificar 
allí, y los pobres se fueron de un lado para otro, en 
busca de otro lugar donde asentarse, pero nuestra 

escuela se mantenía entera y las mujeres, aun de le-
jos traían a sus pequeños a clase. Y eso era lo más 
importante, estaban motivadas. Como “la tienda de 
campaña” había que quitarla, y el número de niños 
iba en aumento, pensamos hacer detrás de nuestro 
Hogar Ankur, en unos cuartos trasteros viejos e in-
servibles, un salón y tener allí la guardería, así que 
con los permisos de Hna Mary M. nuestra Superiora 
Provincial que se alegró mucho, tiramos todo lo vie-
jo y transformamos el lugar. Y quedo amplio, bonito, 
bien aireado, para acoger a más de cien niños.

Antes de hacer todo este cambio, estando la escue-
lita-tienda campaña en marcha tuvimos, como cada 
año, la visita del Presidente de la ONG “PRO-IN-
FANTS” Juan Antonio Pons y Teresa Palmer su es-
posa que nos subvencionan desde hace años, el 
mantenimiento del Hogar de “Dilkush” de chicos 
paralelo a Ankur y varios proyectos de nutrición y 
médicos. Visitaron la escuelita y les enamoraron 
aquellos chiquillos, y al enterarse del Proyecto que 
queríamos llevar a cabo, generosamente se ofrecie-
ron a poder ayudarnos en la construcción de esta 
Guardería que da vida a los niños más pobres de 
Mumbai. 

La Fundación Juan Bonal de la Congregación, es un 
SI a nuestras necesidades y colaboró en lo que falta-
ba para la construcción. Y el 26 de julio, festividad de 
nuestros Santos patronos, S. Joaquín y Santa Ana, 
que la tradición dice que amaban entrañablemente 
a los pobres, tuvo lugar la bendición del local, segu-
ro que fue la mejor felicitación congregacional que 
recibieron este año.

Una señora de nuestro barrio, que suele visitarnos, 
al ver el Proyecto, se ofreció no solo a traer cada día 
el desayuno a estos chiquillos sino a repartirlo ella 
misma. Y lo trae, día tras día, variando las viandas 
que les llena de alegría a estos niños. Les damos 
desayuno, clase, juegos, comida y siesta y a las tres 
de la tarde regresan a sus chabolas, así sus madres 
pueden irse tranquilas a hacer servicios domésticos 
en las casas de nuestro barrio, Mira Road y ganarse 
unas rupias diarias.

Esta guardería se queda permanente, una actividad 
más de esta casa que nos llena de alegría. Vamos a 
ayudar a estos chiquillos a ser felices, los tenemos 
distribuidos en tres niveles con varias profesoras y 
cada año los que estén ya preparados y motivados 
para incluirse en una escuela del Municipio de Mira 
Road se integrarán con los demás niños en las dis-
tintos centros escolares y saldrán así del gueto de 
“los slums” que los deshumaniza . 

El futuro de los pueblos se forja en las aulas escola-
res. La fraternidad y la solidaridad universales tienen 
que ser parte connatural de nuestra existencia y de 
nuestra misión en el mundo y por el mundo.

Hna. Primi Vela  (Mumbai)
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Siempre he tenido la inquietud de viajar, de conocer 
otras culturas. De saber cómo vivían en otras partes 
del mundo y comprobar si de verdad era tan dife-
rente como mostraba la televisión, la prensa…

Tenía claro, que algún día realizaría un viaje a un país 
donde podría dejar mi granito de arena y sentir de 
cerca su vida, sus costumbres, su rutina, su día a día. 
Pero nunca encontraba el momento de hacerlo.

Llegó el 1 de octubre del 2016 y puse rumbo a uno 
de mis sueños, a un objetivo que creía que nunca iba 
a alcanzar, y ese mismo año, pensé: - Es mi momen-
to, ahora sí, adelante!!

Tuve la suerte de tener a mi lado en esta experiencia 
a una compañera, hoy una gran amiga, con la que 
recordaré siempre haber vivido esta aventura las dos 
juntas. Y así comenzamos....

Decidimos realizar este voluntariado con la las Her-
manas de la Caridad de Santa Ana. Nosotras traba-
jamos con ellas en el Hospital “Nuestra Señora del 
Rosario” con sede en Madrid y a través del grupo 
de Voluntariado Misionero de Madrid, realizamos 
los trámites.

Teníamos que decidir destino y a ambas nos llamaba 
la atención África. Siempre he tenido curiosidad por 
este destino, y cuando en la televisión veía algo de 
ese país, sus niños, su paisaje, siempre me queda-
ba ensimismada mirando la pantalla y pensaba: - De 
verdad que viven así, esa sonrisa que les embarga 
la cara es posible con todo lo que les rodea... Era 
el momento de conocer en primera persona la otra 
realidad y así fue.

Dentro del continente africano, optamos por Guinea 
Ecuatorial, ya que estábamos muy limitadas por el 

Voluntariado en Guinea ecuatorial
Lecciones de vida
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idioma, y al haber sido una colonia espa-
ñola, se nos facilitaría bastante la expe-
riencia.

Después de una semana de preparati-
vos, nervios y sobre todo muchísima ilu-
sión por fin, llego el día.

1 de octubre del 
2016. rumbo a Guinea 
ecuatorial.
Llegamos por la noche a Bata y el reci-
bimiento que nos hicieron las Hermanas 
fue con una cena con tortilla de patata, 
jamón de york, etc... Ya nos estábamos 
sintiendo como en casa!!!

Al día siguiente marchamos para Mbini y 
ahí comenzaba nuestra primera parte de 
la experiencia.

Nos levantábamos cada día a las 06,30 
de la mañana y a las 08:00 nos íbamos 
hacia el colegio “María Ráfols”, donde 
dedicábamos el tiempo a estar con niños 
de primaria y en otros momentos del día 
con las clases de infantil.

Fue increíble el primer día que fuimos al 
colegio y vimos cómo cada clase forma-
ba filas para cantar el himno nacional a 
primera hora, antes de entrar a las aulas.

Los sentimientos los teníamos a flor de 
piel, fue uno de los momentos más emo-
tivos. Las aulas están compuestas por 45 
alumnos y los escasos recursos que tie-
nen y las condiciones con las que traba-
jan son insuficientes. Tienen un sacapun-
tas para toda la clase, un sólo lápiz que 
era repartido a cada niño con su nombre 

junto con una goma, la cual también esta-
ba identificada con el nombre del niño/a. 
Los alumnos van con uniforme. Pantalón 
rojo en caso de los niños y camiseta blan-
ca, y las niñas con camiseta blanca y falda 
roja que tenía que estar por debajo de la 
rodilla. Era obligatorio que tanto los ni-
ños como las niñas llevaran el pelo corto. 
Normas del colegio.

Lo que nunca olvidaremos es esa son-
risa plasmada en sus caras, esa alegría 
que emana de cada poro de su piel, esa 
educación con sus buenos días cada día. 
Sus besos, sus abrazos, su mirada, sus 
caricias, su inquietud por saber cosas de 
nuestro país.

Lo primero que yo sentí cuando me vi 
en ese entorno fue egoísmo por no sa-
ber valorar ciertas cosas de las cuales me 
tendría que sentir afortunada de tener-
las. Empezaba un crecimiento personal 
en nosotras que nos iba a marcar para 
siempre. Íbamos a recibir una lección de 
vida y deberíamos de sentirnos privile-
giadas de poder vivirla.

Cada día era una nueva experiencia. Es-
tuvimos en clase de apoyo de lectura en 
primaria, con niños de aproximadamen-
te 5 añitos. En otros momentos cuando 
faltaba el profesor dábamos clases de 
lengua y de matemáticas. Con los más 
pequeños de infantil hacíamos dibujos, 
jugábamos, reíamos y nos dejábamos 
llevar por su aprendizaje. En primero de 
primaria te podías encontrar a niños des-
de los 5 años hasta alguno de 8, depen-
diendo de lo avanzado que fuera el niño, 
pertenecía a una clase u otra.

Por las tardes, nos dedicábamos a orga-
nizar la biblioteca y colocar los libros por 



materias. Allí los libros y el material esco-
lar están muy valorado y había que cui-
darlo. Por las tardes, nos dedicábamos a 
forrar y arreglar libros, ya que muchos de 
ellos estaban destrozados. Siempre ha-
bía cosas que hacer, y los días pasaban 
rápido, sin que te dieras cuenta.

Las hermanas allí tenían una biblioteca 
que la abrían a las 16:00 y siempre estaba 
llena. Algunos niños iban a leer, otros a 
repasar y en particular, nos llamó la aten-
ción un niño que se llamaba Manuel que 
iba todas las tardes a tocar la guitarra, era 
muy disciplinado y le encantaba dedicar 
las tarde a aprender este instrumento.

Los martes por la tarde íbamos con algu-
na de las hermanas a dar la comunión a 
los más ancianos y fue una experiencia 
única. Te abrían sus puertas como una 
más de la familia. Era uno de los momen-
tos donde vivíamos de cerca su cultura, 
su vida, sus costumbres. Te ofrecían lo 
poco que tenían para que tú te sintie-
ras bien. Increíble!! Visitábamos los po-
blados, nos divertíamos con los niños, 
hablábamos con sus familias, y supimos 
adentrarnos en su entorno sin olvidar-
nos que ahí estábamos para algo, para 
aprender, para disfrutar y saborear cada 
segundo.

Su cultura es dura, sus costumbres son 
difíciles de comprender y al estar some-
tidos a una dictadura hace más difícil su 
forma de vida.

Los domingos por la mañana se celebra-
ba una ceremonia súper alegre, donde 
se bailaba, se cantaba y las mujeres van 
con sus preciosos trajes, y todos los niños 
acuden vestidos con sus mejores trajes. 
Para ellos, es como un día especial. Allí 

se reúnen todos juntos y es maravilloso 
oír cantar a las mujeres. El primer día que 
llegamos a Mbini, acudimos a la misa y 
todos los niños nos miraban sorprendi-
dos como pensando: - Quiénes son!!! 
Multitud de ojitos estaban pendientes 
de nosotras sin desviar la mirada. Yo me 
fijé en una niña que se llamaba Basilia 
que era un torbellino y no paraba de pro-
vocarnos con sus juegos y su travesura. 
Su energía y su alegría me impactó y fue 
mi debilidad durante todo el tiempo que 
estuve allí. Un placer conocerla, me en-
cantó!!

Las hermanas hacen una labor admirable 
tanto en la educación como en la sani-
dad. Están volcadas al 100% en darles la 
oportunidad de que puedan llevar una 
forma de vida mejor e intentar que ten-
gan cubiertas estas necesidades. ¡¡¡En-
horabuena por intentar hacer un mundo 
mejor!!!

De Mbini me traigo la sonrisa de los ni-
ños, aprendizaje, sabiduría, cariño y lo 
más importante una lección de vida a to-
dos los niveles: - “No es más rico el que 
más tiene, sino el que menos necesita”

15 octubre. Marchamos 
para Bata.
Nos costó los primeros días adaptarnos 
al cambio. Pasamos de la cara más ale-
gre al lado más triste, pero sería igual de 
gratificante que nuestro paso por el cole.

Guinea ecuatorial tiene un alto porcen-
taje de VIH, y es sorprendente cómo la 
población no le da importancia a la en-
fermedad. Vimos acudir pacientes con 
la enfermedad avanzada y sin reflejar el 
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miedo en sus rostros. Lo más sorprendente es que el tra-
tamiento del VIH es gratuito en el hospital “María Ràfols” 
y lo descuidan sin llevarlo a término de una manera cons-
tante.

Una vez más, me remito al gran trabajo que se realiza en 
el hospital por parte de las hermanas y del personal tanto 
sanitario como administrativo atendiendo la malaria, la 
fiebre tifoidea, la fiebre amarilla y cualquier sintomatolo-
gía que se pueda presentar en los pacientes.

La malaria tiene un alto índice de porcentaje que se da 
tanto en niños como en adultos. Es sorprendente cómo 
no le dan importancia a esta enfermedad, aun sabiendo 
las consecuencias que tiene. La población vive al día, si 
tienen hambre comen y si no, da igual, ya lo hacen al día 
siguiente. Si en una familia se muere un hijo, asumen esa 
falta, tienen 7 restantes. Ese tema es el que nos costó 
más asimilar, porque creo que nuestra mente no está pre-
parada para comprender este tipo de cultura.

La tasa de natalidad en Guinea Ecuatorial es muy ele-
vada y el primer hijo lo tiene a una edad temprana, 14 
ó 15 años, con lo cual a la edad de 25 ya tienen varios 
descendentes.

En el hospital yo (Raquel) me dediqué al tema adminis-
trativo y abrir historias, a la recepción de pacientes, toma 
de temperatura y control de peso de cada paciente para 
su seguimiento del VIH. Aprovecho a dar las gracias a 
Carmen por darme la oportunidad de tener un trato di-
recto y conocer más de cerca a los pacientes que acudían 
cada día.

María José se dedicó a la sala de curas y fue una expe-
riencia muy gratificante, aportó mejoras y también apren-
dió mucho de ellos. Gracias también a Cristina por su ca-
risma y su constancia.

Animamos a la gente a que tenga el interés por realizar 
el voluntariado. Una gran amiga me dijo en su día: - “Una 
vez que lo pruebas, quieres más y más y más”. No os 
arrepentiréis de vivir una experiencia así. Yo me siento or-
gullosa, porque por fin, he cumplido uno de mis sueños. 
Nunca es tarde para hacerlo.

Dentro de estos momentos ha sido muy importante la 
confianza, el apoyo, el cariño, el respeto, la dedicación 
que nos han demostrado las Hermanas. Hemos compar-
tido con ellas momentos muy agradables. Nos lo han 
puesto muy fácil para vivir esta aventura de una manera 
natural y especial.

Mil gracias a las Hermanas Ana Silvia, Carmen, Anayibe, 
Manuela, Susana y Anabel.

Gracias por dejarnos entrar en vuestra vida y abrirnos 
vuestra casa. Por ofrecernos todo, sin pedir nada a cam-
bio. Por darnos la oportunidad de vivir esta experiencia, 
que sin duda ha marcado nuestras vidas.

¡¡¡¡HASTA MÁS VER!!!
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raquel de lucas Salas y María José Montalbán

 Cuando iniciamos 
el viaje, pensamos:  
- “Un mes, quizás sea 
mucho”.
el ultimo día, dijimos:  
- “Un mes, muy poco”
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Estos días hemos celebrado como 
grupo nuestras Bodas de Oro. So-
mos la Promoción 1967-2017 en 
España. Nos convocaron a una 
semana de reflexión-celebración 
y nos pidieron que determinára-
mos lugar y fechas. Un grupo se 
encargó de la organización. El 
tema del Encuentro era: “Cele-
brar la Vida”, la vida como fiesta y 
la fiesta de la vida, agradeciendo 
a Dios estos 50 años de fidelidad 
como Hermanas de la Caridad de 
Santa Ana.

Iniciamos el encuentro el día 8 de 
Septiembre reuniéndonos ya a 
cenar y dormir en Artieda, lugar 
entrañable para todo el grupo 
por otros encuentros que aquí ha-
bíamos tenido (Profesión, Bodas 
de Plata, 40 años de V.R….). Ale-

gría de vernos y sentirnos cerca, 
con la suerte de poder compartir 
unos días juntas para agradecer 
y profundizar en nuestra vida de 
hospitalidad.

El día 9 tuvo como objetivo “Re-
encontrarnos”, sí, con nosotras 
mismas, con Dios y con los otros, 
a ello dedicamos la reflexión per-
sonal, el compartir experiencias y 
vivencias y la oración.

El día 10 nos centramos en el 
lema: “cuando oscurece se ven 
mejor las estrellas”, valorando 
nuestro momento vital de “atar-
decer” como posibilidad de cre-
cimiento a pesar del previsible 
deterioro y las carencias que ya 
van apareciendo. Se trataba de 
intercambiar la experiencia rea-
lista de lo que supone crecer en 

años, siendo conscientes de los 
cambios, reactivando los valores 
fundamentales de la vida religiosa 
hoy y analizando cuerpo, espíritu 
y sensaciones (deterioro físico, 
soledad y heridas emocionales). 
Como respuesta, tratamos de 
profundizar en la “mística de los 
ojos abiertos”, aprender a mirar, 
con el fin de percibir la realidad 
tal como es, relativizando, culti-
vando la mirada positiva, como 
Jesús, que recrea y da vida siem-
pre. Valorando la importancia de 
lo cotidiano, de los pequeños 
servicios que podemos prestar, 
incorporando a nuestra vida la re-
siliencia, el coraje de florecer ante 
las adversidades.

El día 11 fue de silencio comuni-
tario y retiro personal, que nos dio 

BODAS DE ORO 2017
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la posibilidad de agradecer a Dios, a la Congrega-
ción y a nuestros diversos ámbitos de vida. Como 
apoyo, una glosa del texto de 1Cor 13, 1-8 sobre el 
amor.

El día 12 celebramos la Fiesta de la Vida. Por la ma-
ñana, con la canción “Escojo la vida”, hacemos una 
reflexión en la línea central del día: celebrar la vida. 
Jesús nos ha llamado a la vida, somos llamadas a 
vivirla en plenitud, Él nos da la vida y nos ofrece una 
forma de vivirla en sencillez, a su estilo: contemplar 
los lirios del campo, alegrarse con la gente, sanar, 
liberar, devolver la vida y la dignidad a las personas, 
asumir el fracaso de su proyecto, la traición, la sole-
dad, la muerte. Y con su resurrección nos abre a la 
VIDA para siempre. Por Carisma estamos llamadas 
a dar la vida, como María Ráfols y Juan Bonal. Ellos 
fueron quienes, movidos por el amor, expresado en 
los acontecimientos de la vida, vivieron dificultades 
y caminos duros con heroísmo. 

Hicimos un trabajo por grupos, partiendo de unas 
láminas que contenían mensajes como: “empápate 
de vida”, “mantener el equilibrio y fluir”, “a retos 
tormentosos, corazones valerosos”, “cultiva tu mira-
da” “cada día es una nueva oportunidad”, “vamos a 
poner mucho corazón en la vida”, “cuidar la esencia 
que nutre nuestro corazón”, “sacudirse las penas”. 
La puesta en común de lo que nos sugerían estos 
lemas fue muy rica. Por la tarde tuvimos la celebra-
ción de la Eucaristía, que otros días compartimos 
con la comunidad de Artieda, nosotras, el grupo de 
Bodas, presidida por Pedro Arbeloa, capellán de la 
Comunidad. Fue uno de los momentos “fuertes” vi-
vidos estos días, terminamos con la cena festiva y 
las “coplicas”(que recogían muy acertadamente lo 
más significativo de estos días), en un ambiente de 
alegría compartida.

La mañana del día 13 fue de despedidas, consta-
tando los días tan buenos pasados en Artieda. Por 
la tarde viaje a Zaragoza. Cenar y dormir en la Casa 
General.

La visita a Villafranca del Penedés estaba programa-
da para el día 14. De Zaragoza salimos en autobús, 
después de la Eucaristía y el desayuno. El objetivo: 
orar juntas en la “casita” y dar gracias a Dios por 
nuestra Congregación y por María Ráfols, que supo 
intuir y proyectar con Juan Bonal, nuestro estilo de 
vida y misión. La Comunidad de Villafranca nos aco-
gió de maravilla y nos invitó a comer.

El día 15, en Zaragoza, fue un día muy intenso. Por 
la mañana en la Cripta, hicimos una oración agrade-
cida por la vida de esas primeras Hermanas nues-
tras, que se entregaron hasta la muerte en fidelidad 
a su vocación. Oración sencilla pero entrañable. Aún 
quedó un rato para visitar el Pilar…

Por la tarde ensayo y preparación de la Eucaristía 
para la renovación de Votos. La presidió Jesús Jai-
me, Párroco del Portillo y nos acompañaron Herma-
nas de nuestras comunidades, amigos y amigas y fa-
miliares. Como grupo de Bodas de Oro renovamos 
nuestra consagración, contentas y esperanzadas, 
deseando seguir siendo fieles todos los años que el 
Señor nos conceda vivir.

A continuación, invitamos a quienes nos acompaña-
ron en la Eucaristía, a una sencilla merienda, con la 
que dábamos fin a esta semana de encuentro que la 
Congregación nos ha regalado en la celebración de 
nuestras Bodas de Oro.

Hna. enriqueta alberola 
Hnas. de la Caridad de Santa ana. españa
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HOSPITALIDAD CELEBRADA
“Con el mayor cuidado, con todo detalle, con todo amor”

“Lo que hicisteis a uno de ellos, a Mi me lo hicisteis”
“Con el dese de vivir el “sueño de Dios iniciado en la vida de María Rafols, Juan Bonal y las Primeras 

Hermanas, quiero compartir con vosotros la celebración de mi Profesión temporal”

Así nos invitaba Cristina a la celebración de sus Primeros Votos el día 24 de septiembre. El marco de la 
celebración: la Iglesia del Hospital de Nuestra Señora de Gracia, cuna de nuestro nacimiento y testigo 
de tanta Hospitalidad entregada hasta dar la vida.

Una celebración entrañable, sencilla y compartida por muchos jóvenes de la Familia Santa Ana, monitores 
de campamentos,  amigos, su familia y un grupo numeroso de Hermanas de las Comunidades de Zaragoza y 
otros lugares. 

Desde 2005 no teníamos celebración de primeros Votos 
en España así que celebramos que nuestro Carisma sigue 
vivo. Que el estilo propio de vivir la Caridad hecha Hos-
pitalidad “con el mayor cuidado, con todo detalle, con 
todo amor” se renovaba en el hoy.

Cristina ha querido hacer el “A Mí me lo hicisteis”, dina-
mismo evangélico fundamental que configuró desde los 
comienzos nuestro camino carismático de espiritualidad, 
su proyecto de vida.

Una vasija, agrietada y reparada simbolizaba su deseo de 
cubrir, desde la Hospitalidad, las grietas que en las perso-
nas ha dejado la vida. 

Como símbolo de esa alianza recibió las 
insignias de la Profesión: el Crucifijo, 

como expresión del Amor más grande y 
las Constituciones, como la mejor  

traducción carismática del Evangelio. 

Cristina ha querido hacer del “A Mí me lo 
hicisteis”, dinamismo evangélico funda-
mental que configuró desde los comienzos 
nuestro camino carismático de espirituali-
dad, su proyecto de vida.
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Hermana Mª Pilar Samanes, como Provincial, 
acogía la petición de Cristina de ser admitida 
a la Congregación y se comprometía, como 
congregación, a acompañar sus pasos para 
que el sueño de Dios se haga realidad en ella.

Después de la Profesión, recibía sus Prime-
ros Votos y compartía con la Asamblea  estas 
palabras:

Lo que acaba de suceder, Cristina, como hemos 
escuchado en las lecturas, es una locura, pero 
una locura de Amor. Andaba Dios buscando 
personas que colaboraran con Él para volver 
este mundo del revés, y te encontró. Has expe-
rimentado la fuerza irresistible de su mensaje, 
te has adentrado en la profundidad de su co-
razón, y tu vida se ha vuelto a Él. Los consejos 
evangélicos que acabas de profesar, expresan tu deseo -y el de Dios- de ir contracorriente. 
Y nosotros estamos felices. Nos brota la alegría porque te sabemos enamorada. Celebramos que te has senti-
do amada sin medida, y, como siempre pasa con las cosas del amor,  quieres responder en consecuencia. Lo 
has recibido todo, lo quieres dar todo. El Dios de los más pequeños, de los estériles, se ha hecho hueco en tu 
vida para darte una descendencia inmensa, y tú te abres a su acción. 
Estamos felices porque Jesús, su Evangelio y su traducción carismática en nuestras Constituciones, sigue te-
niendo hoy una fuerza inaudita, tan asombrosa como para dedicar toda una vida a contar a todos esa nue-
va y buenísima noticia, que lo que parece despreciable, es lo más valioso. Estamos contentas porque la Vida 
Religiosa, la  Congregación, la Familia Santa Ana, sigue suscitando interrogantes y provocando respuestas.  
Nos felicitamos todos: madre, hermana, amigos, laicos de la FSA, Hermanas… porque todos, de diferentes 
maneras, creemos que el amor es la única fuerza capaz de cambiar el mundo, lo que da sentido a nuestra 
vida, lo que nos hace felices. 
Cristina, gracias por abrirte a la  novedad de Dios en tu vida. Gracias por tu sí. Sabes que estás en las me-
jores manos: las del Padre Dios.

La celebración fue una fiesta, así la vivimos animados por un excelente y multitudinario coro de jóvenes 
que añadieron vitalidad a nuestro tono festivo.

Y este Carisma de nuestra Congregación se perpetúa también en España en Maribel que comenzó su 
Noviciado el día 26 de septiembre, fiesta de nuestro Padre Juan Buj, formador de tantas generaciones a 
lo largo de 39 años, amando intensamente a la Congregación. Según expresión suya, se sentía unido a 
ella como sello a la carta.

El comienzo del Noviciado fue una celebración sencilla, en el Noviciado, en nuestra Casa Provincial. Una 
Oración saboreando los pensamientos del P. Juan y la Palabra de Dios.

Juntas, la Comunidad, agradecimos a Dios y pedimos provoque en las entrañas de Maribel una entrega 
amorosa a los demás que sea expresión y respuesta de Caridad hecha Hospitalidad



“Con el mayor cuidado, con todo detalle, con todo 
amor...” Desde esta expresión carismática de totali-
dad nos sentimos invitados todos los que acompa-
ñamos a Cristina en la celebración de su Profesión 
Temporal.

Celebramos el Amor… el amor que Dios ha tenido y 
tiene a esta Hermana nuestra, que la elige para ha-
cer Alianza y comprometerse en su proyecto de Rei-
no. En su proceso vital, ella escuchó la invitación y 
ha querido encarnar la Hospitalidad desde el Amor 
Caridad con el que se siente enriquecida al estilo 
de nuestros fundadores, Juan Bonal y María Ràfols. 
Más que de la intuición vive de la confianza en la 
fidelidad de Dios que hace posible lo que promete.

En un significativo gesto, queriendo expresar el 
compromiso de ser evangelizadores y el deseo de 
ser y llevar “buena noticia” allí donde estemos, la 
Palabra fue pasando por manos de la Asamblea y 
acompañada hasta el altar por los más pequeños. 
Su proclamación, escuchada con gozo y recibida en 
el corazón, fue una invitación a dejarnos transformar 
por su amor que es renovación de Alianza, fuerza 
en la debilidad, sabiduría de Dios, derroche de mi-
sericordia, ternura y esperanza, motivo de fidelidad, 
acontecimiento de Caridad.

Dios entra en el mundo y en la Historia con suma 
delicadeza, pidiendo permiso a nuestra libertad y 
hace Alianza con su pueblo. Cada Sí se fragua en 
la sencillez cotidiana, la Fidelidad de las pequeñas 
fidelidades de cada día. Cuatro verbos: reconozco, 
acepto, quiero, me comprometo. Mediante la pro-
fesión, Cristina confesó su fe e hizo público ante 
todos, su compromiso de vivir en hospitalidad, cas-
tidad, pobreza y obediencia para el proyecto del 
Reino en el seno de la Iglesia. Como símbolo de esa 
alianza recibió las insignias de la Profesión: el Cru-
cifijo, como expresión del Amor más grande y las 
Constituciones, como la mejor traducción carismá-
tica del Evangelio. 

En una bonita y entrañable celebración, llena de de-
talles y plena de sentido, Cristina nos regaló el privi-
legio de ser testigos, de que Dios se sigue haciendo 
presente en nuestra historia, en la cotidianidad del 

rostro, en la mirada encarnada, en la locura de un 
signo en la humildad callada.

Agradeciendo a Dios su Presencia amorosa soste-
niendo la Historia y cada una de nuestras historias 
personales y agradecida a su madre y hermana, a 
sus amigas y amigos, a las Hermanas, a tantas per-
sonas que somos presencia cotidiana en su camino, 
escuchamos sus palabras expresando su experien-
cia personal, sagrada, gratuita.

EL CIELO ES EL LÍMITE

Me atrae esa frase. Siento que algo me condu-
ce una y otra vez a ella. Me cuestiona. Intento 
des-cubrir su Verdad profunda. En ocasiones, 
siento como me des-coloca, des-instala, y 
des-ahoga. “El cielo es el límite”,es una expre-
sión que utilizó la filósofa y teóloga Ana María 
van Schurman en el siglo XVII para defender el 
acceso de las mujeres al estudio. Para ella, sig-
nificaba que el criterio último era Dios y no las 
tradiciones, costumbres, o normas humanas. 
Hoy, cuatro siglos después, se sigue utilizan-
do para defender los derechos de las mujeres, 
pero además se ha convertido en una invitación 
a superar cualquier tipo de barrera, perseguir 
sueños, y transitar caminos nuevos. 

“El cielo es el límite”. Hoy, después de mi pro-
fesión temporal como Hermana de la Caridad 
de Santa Ana, quiere hacerse en mí apuesta y 
compromiso por un “¡no hay imposibles!”que 
nace de la experiencia de un Dios que llega a 
todos los límites haciéndose límite (Lc 1, 26-32); 
que ama hasta el límite en una entrega sin lími-
tes (Jn 3,16); que crea una Vida Nueva desde el 
último límite de los límites (Mt 28, 5-7). Y que 
nos espera a cada una de nosotras, desbordan-
do posibilidad, en nuestros límites. 

Hna. Cristina Pascual alconchel

Noviciado de la Provincia Ntra. Sra. del Pilar
Hna. elvira Sanjuán , Hna. Mª José inúñez
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Nelson Sandoval
Con motivo de la dramática situación por la que está atravesando el pueblo de Venezuela y por ende las mi-
siones de las Hermanas de la Caridad de santa Ana, un equipo de Fundación Juan Bonal ha viajado al país y 
se ha entrevistado con distintas personas cercanas a la Congregación. 

Hemos querido conocer la opinión del Capuchino Nelson Sandoval, quien comparte misión con las Hermanas 
en uno de los espacios de inigualable belleza a la par que una angustiosa necesidad: Los Ángeles del Tukuko.
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Fray Nelson, la primera pregunta es obligada: 
¿Qué está pasando en Venezuela?
Luis, para responderte a esta pregunta tengo que 
extenderme un poco y echar la vista al pasado unos 
años. Desde que en 1998 salió elegido Hugo Rafael 
Chávez Frías como presidente de la República, en 
unas elecciones en las cuales la gente estaba can-
sada de un sistema corrupto, un sistema judicial 
plagado, viciado de corrupción y de impunidad, 
la situación empujó a la sociedad hacia él. Se pre-
sentó como un Mesías, salvador de la humanidad 
por decirlo de alguna forma, la gente votó por él en 
una mayoría abrumadora, luego en seguida cuando 
tomó posesión del cargo juró sobre esta moribun-
da constitución porque ya traía como proyecto una 
nueva, que no es mala aunque para Maduro si lo era 
porque él quería perpetuarse en el poder como ya 
también lo había comenzado a hacer Chávez, y éste 
la quiere reformar para instaurar definitivamente 
un gobierno comunista hablando así francamente 
porque hablan de socialismo pero esto es marxis-
mo: comunismo es lo que se quiere implantar aquí. 
Claro, como todo régimen comunista, primero hay 
que empobrecer a la gente para que todo el mun-

do dependa totalmente del Estado y de esa manera 
poder controlar a la población.

Así, lo primero ha sido una destrucción sistemática 
de la inversión privada. Por ejemplo en Venezuela 
toda la empresa privada fue siendo expropiada, lue-
go se convertían algunas cosas en estatales, que lue-
go desaparecían, aquí tenemos el caso terrible de 
Agroisleña que era una empresa brasileña que tenía 
presencia en Venezuela donde tú podías encontrar 
cualquier cantidad de productos para el campo, eso 
lo expropió el gobierno y lo destrozaron y así tú tie-
nes cantidad de empresas que desaparecieron con 
el único fin de depender única y exclusivamente del 
Estado. Evidentemente un plan de destrucción no 
es solamente a nivel económico, es a nivel moral 
fundamentalmente, a nivel sanitario, estamos pade-
ciendo terriblemente la escasez de medicamentos 
y medicamentos que son fundamentales para vivir. 

Tú no tienes un antibiótico, cuesta muchísimo conse-
guir un antibiótico pediátrico, un anticonvulsivante, 
una cosa tan necesaria, para las personas que sufren 
de convulsiones y deben de tomar medicamentos 
no los tienen. El año pasado en esta comunidad 
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indígena, la señora María Cristina Yepote, que era 
epiléptica, murió por no conseguir fenobarbital, o 
por no conseguir epamin, o por no conseguir tegre-
tol, y ¿sabes cuánto costaba una caja de tegretol?... 
12 bolívares, y eso no se conseguía en el mercado. 
Estuvo 3 semanas tirada en su casa convulsionando 
y finalmente murió y no se podía hacer absoluta-
mente nada por ella porque es que no conseguías 
ese medicamento ni en pastillas, ni inyectado que 
se lo podían poner por vía endovenosa, ni de nin-
guna otra manera. Entonces esto es una situación 
que es criminal, porque no es solamente controlar al 
pueblo sino matar al pueblo, entonces uno dice esto 
es diabólico, o esto es satánico, porque matar a la 
gente de hambre, de mengua económica… 

Yo fui a preguntar el otro día por un vaquero, nor-
malito, 120.000 bolívares, ¿sabes de cuánto era mi 
sueldo hasta el primero de julio?... 66.000 bolívares. 
¿Cómo compro yo un pantalón con ese sueldo que 
tengo?... porque es verdad, lo otro te lo da cestati-
quet para comer 115.000 bolívares cuando la cesta 
básica es de 2 millones de bolívares, o sea que vivi-
mos en una situación tan terrible y tan difícil que de 
verdad es controlar al pueblo y matarlo. 

Por favor, introduce a las Hermanas y su labor ini-
cial en esta historia relacionada con la salud.
Aquí las hermanas han sido las pioneras del tema 
sanitario. Hay que hacerles un monumento a estas 
benditas mujeres, a la Madre Ràfols. Llegaron aquí 
en el año 1952. Organizamos su casa de cemento 
para que no tuvieran que venir a vivir en una casa 
de caña, con techo de palma, con tanto bicho y con 
aquellos hábitos que tenían las hermanas de lana, 
cerrados todos, entonces se construyó la casa y 
cuando ya estuvo esa parte lista ellas vinieron, que-
rían venirse antes.

Cuando las hermanas llegaron al Tukuko comenzó a 
disminuir notablemente la mortalidad infantil, por-

que ellas fueron quienes vinieron a encargarse de la 
salud de los indígenas, las hermanas hicieron en am-
bulatorio actual de la comunidad. Lo básico, luego 
hubo muchas ampliaciones, pero lo básico de ese 
ambulatorio lo hizo la madre Valentina, fue provin-
cial en el año 78 creo y cuando dejó de ser provincial 
la mandaron aquí de superiora de la comunidad y 
ella construyó el ambulatorio.  Ellas dieron la prime-
ra batalla sanitaria aquí en el Tukuko. Por ponerte 
un ejemplo, yo conocí y me dio mucho dolor cuan-
do vi a la Hna Ramírez, enfermera de larguísimos 
años aquí, no era la única pero fue una muy famosa. 
Cuando uno escucha las historias de la Hna María 
Ramírez, en Machiques el doctor Corona que en 
paz descanse ya murió también, cuando se remitía 
a un paciente con una nota, el doctor decía, hagan 
lo que dice la hermanita porque si no se muere el 
paciente, y dicen enfermeras que todavía trabajan 
en el hospital, y así era. Si no se hacía el protocolo 
que la hermana registraba el paciente se moría. ¿Por 
qué? Porque era una persona que había entendido 
que su consagración no era solamente para rezar y 
alabar a Dios y dar testimonio de vida y oración sino 
que era también para salvar la vida de las personas 
y como tal se había preparado, científicamente, pro-
fesionalmente, y su vida era entonces dar vida, a los 
que llegaban enfermos a sus manos… y la anécdota 
interesante, dicen que quienes la conocieron bien, 
yo la conocí tirada en una cama paralizada sin mo-
verse, que la hermana María Ramírez tenía un miedo 
terrible a la oscuridad, y cuando de noche la venían 
a buscar “Hna María que hay un enfermo que se 
está muriendo por allá”… esa mujer sola cogía un 
foco o una linterna y se iba a la comunidad vencien-
do todos sus miedos para ir a ejercer lo que ella era, 
una hermana de la Caridad.

Hoy por hoy, tú tienes a las hermanas aquí en el 
Tukuko… ¿qué hacen las hermanas?... ya no están 
en el ambulatorio, que sería muy bueno, ya estuvie-
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ron nuevamente con el gobernador actual cuando 
fue en su primer periodo, encargadas del ambula-
torio, porque sabemos que donde está la iglesia 
y donde están las hermanas las cosas funcionan, 
como funciona la escuela, la única escuela que fun-
ciona normalmente y bien excelentemente en toda 
la sierra de Perijá porque están las hermanas. El 
ambulatorio estaba por las hermanas, estaba sien-
do llevado por las hermanas y ya no, y ahora ¿qué 
hacen las hermanas?... buscar medicamentos, tam-
bién yo consigo algunos, porque ellas a veces no 
consiguen, y entre todos buscamos para cantidad 
de niños especiales que hay aquí, porque si tú no 
les consigues el anticonvulsivante se mueren. Es de-
cir las Hermanas siguen todavía dando la pelea aquí 
por la vida de las personas, son aspectos que no se 
ven pero que quienes están aquí sabemos que así es 
y que quienes reciben el beneficio del medicamento 
que las hermanas calladamente consiguen y toman, 
lo saben. 

Me resulta significativo el concepto que citas de 
“degradar al pueblo”…
Yo espero que esto tenga alguna solución, alguna 
salida política, algún tipo de negociación, algo, tie-
ne que suceder aquí porque si aquí no se le da a 
esto una salida política la única salida que hay aquí 
es más muerte. Porque esta gente está afincada en 
el poder, porque saben que van a ir presos. Están 
acusados de narcotráfico, un narco gobierno, y está 
comprobado. Los sobrinos de la primera dama de 
la república, de la mujer de Nicolás Maduro, presos 
en Nueva York con un alijo de 800 kg de cocaína 
en Curasao, agarrados infraganti porque además te-
nían un infiltrado con grabaciones de negocios an-
teriores hasta que los pillaron, y los metieron presos, 
evidentemente el desespero aquí no es solamente 
tener el poder que ya nos gusta a los seres huma-

nos tener el control y el poder sobre los demás, sino 
que esto es cuestión de vida o muerte para ellos. Se 
han embarcado en un negocio ilícito, y perseguido 
mundialmente porque saben que al salir del gobier-
no van a ser apresados. Entonces ellos están aquí 
jugándose el todo por el todo, yo tengo fe en que 
esto tenga alguna salida diplomática, alguna salida 
política sino aquí tendremos que dejarnos de paz 
e ir por las malas, porque aquí están todos impli-
cados, el alto mando militar tiene una serie de em-
presas creadas para los militares y es la manera que 
tiene Maduro de tenerlos cogidos a ellos, atados, 
para que estén con él sin embargo el componente 
grueso, los militares ordinarios no tienen ese privile-
gio pero mientras quien te manda está atado de esa 
forma es muy difícil y es un panorama muy compli-
cado así que yo espero que esto salgamos de esto 
de alguna manera, no pacífica porque no ha habido 
paz. 

A menudo te seguimos a través de las redes so-
ciales. Ya sabes que ahí todo se sabe… ¿No te da 
miedo?...
Sí, me da cierto temor algunas cosas porque yo soy 
humano y el miedo está, existe, pero después a mí 
me alienta otra cuestión y es que yo soy un consa-
grado, y si yo soy un consagrado por el bautismo yo 
soy profeta, y el profeta tiene una doble función: el 
anuncio de la Palabra de Dios y la denuncia de las in-
justicias que se cometen contra el pueblo. Entonces 
yo no puedo estar rezando y tranquilo y celebrando 
misa y comulgando, estando callado, sabiendo que 
el pueblo está muriendo y sin que yo pueda decir 
algo, sin que yo pueda opinar algo al respecto. Y 
la gente en este sentido es bastante sencilla y por 
decirlo de alguna forma algo hipócrita también, por-
que cuando no les conviene nos mandan callar y yo 
no les tengo ningún miedo y yo no les hago caso. 
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Los profetas de Israel fueron en 
su mayoría perseguidos por los 
Reyes porque cuando el profeta 
denunciaba al Rey que no esta-
ba cumpliendo con el deber de 
mantener y darle prosperidad 
al pueblo, el Rey venía contra el 
profeta. Eso ha sido una constan-
te y eso es lo que me anima a mí 
precisamente, si tú te pones a ver 
los grandes profetas Jeremías y 
todos los que pasaron por esta si-
tuación pero a mí personalmente 
siempre me revienta y me moles-
ta la injusticia. Yo no puedo hablar 
de justicia si yo soy injusto. Yo no 
puedo predicar justicia si yo soy 
injusto, ahora yo puedo ser injus-
to practicando la injusticia o que-
dándome callado ante la injusti-
cia, haciéndome cómplice de la 
injusticia. Entonces eso es lo que 
yo no puedo hacer en conciencia 
porque soy cristiano, porque soy 
un consagrado, porque soy pro-
feta y porque tengo que hacerlo. 
¿Me da miedo? Algunas veces si 
me da. Yo me he enfrentado aquí 
a la guerrilla por ejemplo ya en 
dos arremetidas que he tenido 
contra ellos y lo seguiré haciendo 
si es necesario. ¿Me da miedo? Sí, 
pero al mismo tiempo me da la 
confianza de que Dios está con-
migo de que Dios me puso en 
esto y de que como dice Jesús 
“el que entrega su vida por mí la 
salvará”.

Nos ponías un dato sobre la de-
valuación de la moneda. Ganar 
66.000 y que un vaquero cueste 
120.000… ¿Puedes aportarnos 
algunos otros ejemplos?
Mira, yo, al igual que las herma-
nas andamos locos buscando anti 
convulsivantes. Eso costaba 12 
bolívares, está costando 9.000. 
Un blíster con 10 pastillas. Antes 
te daban una caja con 20 pastillas, 
ahora te lo sacan de la caja y te 
venden un blíster porque además 
te están vendiendo uno porque 
es colombiano porque el de aquí 
no se consigue y así estamos con 
muchos productos de la cesta 
básica, que no se consiguen tra-
yendo de Colombia que incluso 
resultan más baratos algunos que 
los venezolanos, porque el go-
bierno ha puesto paralelo uno a 
otro el bolívar y el peso aunque 
ha bajado uno un poco otra vez el 

bolívar, y eso permite comprar allá 
y traer y vender con un margen de 
ganancia que algunas cosas son 
más baratas por ejemplo la hari-
na de maíz, el azúcar, el arroz es 
más barato el colombiano que la 
venezolana. 

Un kilo de arroz cuesta 10.000 
bolívares, un kilo de harina 8.500 
bolívares, la harina de trigo está 
como en 12.000 bolívares, un po-
llo el kilo está en 14.000, un kilo 
de carne 18.000 bolívares, enton-
ces con un sueldo de 66.000 bolí-
vares, ¿cómo haces tú para man-
tener a una familia cuando tienes 
que comprar comida, tienes que 
pagar colegios, tienes los servi-
cio? … esto es imposible. Esto es 
materialmente imposible. Esta-
mos viviendo una situación eco-
nómicamente grave y caótica y 
con el agravante de que hoy com-
pras a un precio y mañana es otro 
y mañana es otro, todos los días 
las cosas van aumentando paula-
tinamente, y ahora que Maduro 
volvió a aumentar el sueldo todo 
se dispara porque la inflación está 
en más de un 2.000% en este país. 
Fíjate la cifra tan exagerada, un 
2000%. 

Háblame de la infancia: niños, 
alimentos, desnutrición…
Hay mucha desnutrición, mira en 
la Cáritas de la Diócesis, están 
atendiendo a una cantidad de 
niños de la sierra de Perijá, niños 
Yukpa, porque van al hospital, son 
mal atendidos, no tienen luego 
nada para darles, porque les man-
dan una receta que tienen que 
darle tal alimento, tal leche por-
que el niño está desnutrido, hay 
que ganarle masa muscular, hay 
que ganarle proteína, y en el hos-
pital eso no lo tienen. Y eso tam-
poco lo vas a encontrar en la far-
macia, si lo consigues va a ser un 
precio súper elevado, pero no lo 
vas a poder comprar. Entonces la 
Cáritas Diocesana, está recibien-
do a través de Cáritas de Colom-
bia ayuda para este tipo de casos 
de desnutrición infantil. Entonces 
te vas allá, ves que hay una can-
tidad de indígenas yukpa y barís 
también algunos ya, que están 
padeciendo mucho de desnutri-
ción que semanalmente la docto-
ra, afortunadamente, la directora 

de la Cáritas, una médico, ella los 
ve y va recetando, va siguiendo 
los casos, le lleva la historia, y les 
va dando una bolsa con alimen-
tos, y semanalmente van a buscar 
su bolsa, para que el niño pueda 
nutrirse y alimentarse y superar el 
cuadro de desnutrición. 

Ahora lo terrible de todo es que 
sabemos que todo niño desnu-
trido siempre va a tener secue-
las, taras mentales, entonces esa 
persona no va a tener la misma 
capacidad de rendimiento ni fí-
sico ni mental que va a tener un 
niño que fue bien alimentado y 
bien nutrido desde el momento 
de su concepción porque es que 
se da el caso de que ahora ya es-
tán naciendo niños desnutridos. 
Es una cosa sumamente terrible y 
grave esta situación, es una des-
trucción, esto es muerte, esto es 
destrucción total, y otro tema es 
la descomposición moral que nos 
han llevado ellos porque nos han 
llevado al límite y cuando un ser 
humano es llevado al límite es ca-
paz de hacer cualquier cosa para 
sobrevivir que para mí esa es una 
de las cosas más duras y más te-
rribles, ver de lo que somos capa-
ces en una situación límite porque 
una cosas es que tu veas eso en 
una película como por ejemplo 
esa de “Los juegos del hambre” 
en donde se matan unos con 
otros, al fin y al cabo eso es una 
película, es ficción, pero cuando 
te das cuenta que eso puede ser 
posible, que eso puede ser reali-
dad, dice esto no puede ser. 

Y en este caos,  ¿qué hace la co-
munidad internacional?
Los venezolanos nos hemos sen-
tido muy decepcionados, por la 
UEA, en parte la ONU no tanto 
porque sigue la comisión de de-
rechos humanos y está investi-
gando y está recibiendo denun-
cias de casos y hay seguimiento y 
eso es muy importante porque a 
la hora de sobre todo juicios pe-
nales se refiere que haya denun-
cias, evidentemente es todo un 
gobierno genocida y esto si tiene 
que ser atacado y denunciado 
porque esto es genocidio, esto 
es destrucción masiva de la vida 
humana, y de la dignidad y de la 
persona.



La UEA no se compromete porque hay países que 
están amarrados con lo que aquí decimos en Vene-
zuela con el bozal de arepa, es decir, bozal de comi-
da, por el petróleo, … todas estas islas del Caribe 
que son pequeñas que reciben una cuota de petró-
leo y de eso pueden vivir, de una manera más holga-
da hacen la vista gorda y no les importa que el pue-
blo sufra lo que estamos sufriendo en Venezuela. 

Sin embargo uno nunca sabe hasta donde la diplo-
macia de algunos países, se entiende que por allí 
está España diplomáticamente haciendo tratos, tra-
bajos de diplomacia, y trabajo político para mediar 
en esta situación y lo agradecemos, pero uno ve que 
hay otra gente que no hace nada y uno pierde las 
esperanzas pero hay que recuperar las esperanzas 
porque al fin y al cabo somos nosotros quienes te-
nemos que bregar para resolver esta situación y yo 
creo que uno de esos trabajos principales ha sido 
la calle aquí en Venezuela, la calle y entonces eso 
tenemos que seguir haciéndolo para que el mun-
do se dé cuenta que estamos pasándolo mal y para 
que se solidaricen con nosotros y hagamos presión 
y puedan ayudarnos a salir de todo esto. Yo tengo 
esperanza. 

En la calle hemos visto a muchos jóvenes que no 
han tenido miedo….
Son todo fórmulas aquí decimos a la Cubana, son 
fórmulas comunistas, de ejercer terror, miedo a la 
población lo que pasa que ellos se están enfren-
tando en primer lugar a jóvenes que son la mayoría 
y son quienes han dado la guerra al gobierno. Es 
impresionante darse uno cuenta cómo estos mu-
chachos que nacieron ya en este régimen no le han 
comprado la propaganda ni la mercancía al gobier-
no, muchachos que no han visto más que esto, no 
quieren esto y por eso se están jugando la vida y el 
pellejo para salir de esto que es malo y que no lo 

queremos y evidentemente es la imprudencia juve-
nil, el vigor, el ímpetu, de la juventud, la que hace 
que estos muchachos guerreen contra el gobierno y 
le hayan dado el frente y la guerra fuerte al gobier-
no, y después esto es una tarea que tiene que ser de 
todos, hay mucho miedo porque claro, a ti te dispa-
ran y te matan porque vas a una marcha en la calle 
sin nada, la gente no tiene nada, no has visto nunca 
jamás una imagen de alguien que esté en la protesta 
disparando contra un guardia y ha habido infiltrados 
de ellos que lo han hecho matando a algunos de 
ellos y porque la propaganda comunista es mentir 
y decirlo a muchas voces. Tu sabes que una mentira 
dicha muchas veces se convierte luego en una ver-
dad. Ellos hablan por ejemplo que los medios fascis-
tas … ¿cuáles medios fascistas si aquí tenemos una 
ley que llaman la ley mordaza en donde los medios 
de comunicación no pueden transmitir nada porque 
son cerrados y nosotros nos enteramos aquí a través 
de las redes sociales, qué país normal en donde una 
democracia funcione los medios están acallados? En 
ninguno. Solamente aquí, en Cuba, en China, países 
comunistas, solamente.

Y, ¿Dónde nos lleva esta situación?
El panorama está negro pero yo personalmente ten-
go esperanzas, en que vamos a salir de esto y en 
que Dios dice escucha el clamor de su pueblo –dice 
el libro del éxodo- y que Dios escuchará nuestro cla-
mor y que ya lo está escuchando, lo que pasa es que 
esto es una guerra titánica, un gigante contra un pe-
queño David, pero finalmente David venció a Goliat, 
y la Sagrada Escritura en ese sentido está llena de 
casos de ese tipo, Dios siempre actúa a través de lo 
insignificante para el mundo pero lo que no cuenta 
lo que dice san Pablo de lo necio eso es lo que Dios 
escoge no solamente para confundir el mundo sino 
para mostrar su poder y yo creo que Dios a través de 
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Luis López
director de Marketing de Fundación Juan Bonal

estos muchachos jóvenes y de todos los que están 
de alguna u otra forma en la calle, yo alguna vez me 
voy a Machiques y me pongo allí también, en la calle 
bueno lograremos salir de esto. Y no es solamente 
la calle porque esto hay que pelearlo por todos los 
medios por eso me dices que me ves en las redes 
sociales … claro, porque es un estadio de lucha y 
de conquista las redes sociales y es por allí por don-
de podemos también, y tenemos que hacer la lucha 
por allí para que todos se enteren.

Y ¿la Iglesia qué está haciendo?
La Iglesia están enfrentada totalmente al gobierno. 
La Conferencia Episcopal ha emitido sendos comu-
nicados en contra del gobierno, ha dicho última-
mente que esto es un gobierno dictatorial, y que 
debemos ir en contra de todo esto. 

Acaban de decirnos y escribirnos algo contra la 
constituyente, esta aberración que quiere hacer Ma-
duro para afianzarse definitivamente en el poder, y 
cuando ves las protestas en las manifestaciones una 
de las imágenes que más llama la atención ver reli-
giosas, frailes, sacerdotes en las marchas, los prime-
ros, de cabeza, allí, entonces la iglesia, hace, está la 
Cáritas tratando de solucionar problemas de salud, 
problemas de alimentación. La Cáritas le ha pedi-
do al gobierno que le dejen recibir cargamentos in-
mensos para todo el país de medicamentos, y de 
alimentos, y el gobierno no ha querido. Dijeron que 
si y se lo apropiaron, un cargamento de alimentos, 
Cáritas lo denunció. Y Cáritas lleva adelante toda la 
investigación de los casos de desnutrición infantil, 
de hambre, esto es muy terrible y la Iglesia está dan-
do la batalla en contra de esto. 

Hemos tenido ocasión de comprobar lo que se 
dice en los medios sobre los basureros, y en es-
pecial que se están convirtiendo en la despensa 
del hambre.
Sí, eso es cierto, en las ciudades pequeñas se ve 
poco, sin embargo se ven algunos casos, pero vas 
a Maracaibo, a Caracas, a las grandes ciudades y la 
modalidad en las ciudades es que hay unos conte-
nedores donde la gente va y deposita su basura y 
luego viene el camión a coger el contenedor, vol-
tearlo y lo vuelve a colocar, ves que en esos con-
tenedores hay cantidad de gente hurgando en la 
basura para ver qué consiguen para comer… como 
había cantidad de gente hurgando en las bolsas de 
basura que sacaban los restaurantes, ahora lo que 
han hecho en las ciudades es que no tiran la comida 
en la basura sino que lo van colocando todo en sus 
cocinas luego lo van seleccionando, sirviendo y lo 
sacan ya en cajitas de aluminio o de anime para que 
la gente no esté metida en la basura sin embargo 
estas personas están comiendo desechos porque es 
lo que otros han dejado. 

Esto clama al cielo, esto es un pecado terrible, que 
la gente tenga que comer de la basura cuando esto 
es un país rico potencialmente, esto es un crimen 
de lesa humanidad, esto lo tienen que pagar estos 
gobernantes porque esto nunca se había visto aquí, 

que decían que comíamos perrerina, dicen ellos que 
cuando los gobiernos anteriores pero es que ahora 
si quieres comer perrerina no puedes porque eso 
cuesta mucho dinero y la gente ahora, hay también 
una crisis desde el punto de vista animal porque hay 
cantidad de animales y de perros abandonados en 
la calle porque la gente no los puede alimentar … 
esto es un caos terrible, esto no tiene nombre, esto 
no tenía visión en Venezuela, esto era inédito aquí, 
estamos viviendo algo nunca visto, algo perverso, 
algo malévolo, algo diabólico, de verdad. 

Nelson, ¿un mensaje para quienes lean tu testi-
monio?
En primer lugar que crean que todo lo que dicen de 
Venezuela a través de las redes sociales es verdad. 
Estuviste ya cuando esto estaba mal, estás ahora 
cuando esto está peor que nunca, estás en plenas 
situaciones de trancas y de protestas terribles contra 
el gobierno. 

Todo lo que escuchan decir de Venezuela es cierto, 
este gobierno nos está matando, necesitamos de 
ustedes, ¿qué necesitamos? Primero oración, que 
son cristianos, solidarizarse con el pueblo venezola-
no, gritar por el mundo y pregonar lo que está pa-
sando aquí, y tratar de hacer presión para que los 
gobiernos presionen a este gobierno y tengamos 
una salida y una solución a esta grave crisis, y ayudar 
que todo lo que ustedes ayudan, ya has visto como 
de verdad se entrega, se da y la gente recibe, direc-
tamente el aporte que ustedes desde España hacen 
para esta pobre gente de Venezuela
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www.fundacionjuanbonal.org
www.padrinos.org

www.colaborador.org

Te invitamos a participar en el desarrollo de  
los pueblos más necesitados:

APADRINAMIENTOS
“Amigos de los niños del mundo”

COLABORADORES 
“Tu colaboración es necesaria”

Infórmate en:

SEDE CENTRAL  
FUNDACIÓN JUAN BONAL
C/	Dr.	Fleming,	15,	bajos	•	50004	ZARAGOZA
Tel. 976 44 31 02
zaragoza@fundacionjuanbonal.org

DELEGACIONES
Fundación Juan Bonal Andalucía

Fundación Juan Bonal Castilla- La Mancha

Fundación Juan Bonal Castilla-León

Fundación Juan Bonal Cataluña

Fundación Juan Bonal Galicia

Fundación Juan Bonal Huesca

Fundación Juan Bonal Madrid

Fundación Juan Bonal Navarra

Fundación Juan Bonal Pamplona 

Fundación Juan Bonal Comunidad Valenciana

Fundación Juan Bonal País Vasco

RESPUESTA DE SOLIDARIDAD
Contacta con nuestras delegaciones en las 
que podrás apadrinar a un niño o bien cola-
borar con nuestros proyectos y programas de 
desarrollo.

APADRINAMIENTO
y COLABORADOR
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Padrinos por la 
Discapacidad

Atendemos a más de 2.000 niños y niñas con 

discapacidad en diferentes centros del mundo: 

•	 Elsie Gaches (Manila-Filipinas), 

•	Hogar Escuela (Ciudad Darío-Nicaragua) 

•	Madhurya Bhuvan (Kadi-India)

entre otros...

¿Te animas a participar? 
Deja tu huella de color y entre todos 
construiremos un corazón más grande 
y solidario.

Trabajamos 

en un escenario 

que busca la dignidad, 

el desarrollo, la esperanza 

y el futuro 

de estos pequeños 

sea cual sea 

su capacidad o 

condición.



Hermanas de la  
Caridad de Santa Ana


